
El presidente de la Asamblea Nacional y de la 
Comisión de Diálogo por la Paz y la Reconci-
liación Nacional dijo que se pone en marcha 
la petición del presidente Nicolás Maduro de 
buscar la opinión de todos los sectores socia-
les, empresarios, estudiantes, trabajadores, 

entre otros, y de las organizaciones políticas 
en atención a que el mapa postelectoral ya 
no es el mismo tras los últimos procesos co-
miciales. De igual forma hay un ingrediente 
cualitativo con respecto al 2017: hoy el país 
está en paz. pág. 5
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Los CPTT: instrumentos de 
organización como Estado págs. 8 y 9

Se inicia ronda inclusiva de consultas y todos serán llamados

Ofensiva de trabajo para reformatear
el diálogo anunció Jorge Rodríguez
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Balance exitoso El presidente Nicolás Maduro le recordó al mundo que Venezuela es uno de los países con mejores 
resultados en el control de la pandemia, a pesar del bloqueo ilegal impuesto por Estados Unidos. Al conmemorarse ayer el 2° Aniver-
sario del inicio de la cuarentena social, voluntaria, decretada para frenar la Covid-19, el Mandatario reconoció y agradeció la labor de 
la “Comisión Presidencial, a las autoridades militares y policiales, a las mujeres y hombres de la ciencia, al personal de la salud y al 
pueblo, por el gran esfuerzo y trabajo para estar a la altura de las distintas circunstancias”. Foto Prensa Presidencial. pág. 4Rusia impone sanciones  

a Joe Biden y a otros 12 
funcionarios de EEUU
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Se entregaron tres carpetas 

con los nombres de aspirantes 

elegibles y 14 cajas con los 

expedientes de cada uno 

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

E
l presidente del Comité de 
Postulaciones Judiciales 
de la Asamblea Nacional 

(AN), diputado Guisseppe Alle-
sandrello, consignó ayer ante 
el Poder Ciudadano la lista de 
elegibles a los cargos a magis-
trados principales y suplentes 
del Tribunal Supremo de Justi-
cia (TSJ), Inspectoría General 
de Tribunales y director de la 
Escuela Nacional de la Magis-
tratura.

El acto de entrega se llevó a 
cabo en la sede de la Contraloría 
General de la República, donde 
Alesandrello precisó que de la 
lista de 434 postulados avanza-
ron en el proceso de selección 
271, los cuales serán analizados 
para devolver la lista a la AN 
para su aprobación definitiva 
en plenaria.

Detalló que fueron entregados 
al Poder Ciudadano tres carpe-
tas con  nombres de los 271 as-
pirantes elegibles y 14 cajas con 
los expedientes de cada uno.

Sobre el trabajo del comité, se-
ñaló que la selección se concretó 

con la revisión de los expedien-
tes durante 53 días hasta altas 
horas de la noche, incluyendo 
sábados y domingos.

El vicepresidente del comité, 
diputado José Gregorio Correa, 
indicó que los aspirantes fueron 
seleccionados por unanimidad, 
al tiempo que agregó que las de-
cisiones se hicieron en concien-
cia por el país y que dejaron a un 
lado sus intereses particulares 
y partidistas para ofrecerle a 
la República un objeto de repre-
sentación y representatividad.

También afirmó que con esta 
selección se busca una justi-
cia al alcance de la mano, para 
quien la solicita, que sea real-
mente de manera gratuita, efi-
caz y oportuna, y que quien la 
imparta tenga la idoneidad, ca-
pacidad, destreza y moralidad 
requerida.

EN SESIÓN PERMANENTE
Por su parte, el presidente 

del Poder Ciudadano, Elvis 
Amoroso, quien lideró la re-
unión, manifestó su orgullo 
por el sistema de designa-
ción de magistrados que tie-
ne el país, que en su opinión 
es el mejor del mundo, ya que 
se investiga a los aspirantes 
y se evalúan sus vidas a tra-
vés del resto de los poderes 
públicos.

Anunció que a partir del 
momento de la entrega del 
listado, el Poder Ciudadano 
se declara en sesión perma-
nente para revisar los expe-
dientes consignados por el 
Comité de postulaciones Ju-
diciales.

“Se ha hecho una gran evalua-
ción por parte la AN” con la cola-
boración de los poderes del Esta-

do, ahora nos corresponde hacer 
una última revisión”, apuntó.

SEPARACIÓN DE PODERES
Asimismo, el fiscal general 

de la República Tarek William 
Saab, estimó que en la evalua-
ción de estos expedientes, por 
parte del Poder Ciudadano, está 
el contrapeso del proceso de 
postulaciones. “Este Poder tiene 
la responsabilidad de evaluar el 
accionar del TSJ, así como de 
otros organismos”, explicó.

Sostuvo que el proceso de 
elección de los magistrados, 
“refleja la separación de pode-
res, allí está el contrapeso, la 
supremacía de la Constitución 
de la República Bolivariana de 
Venezuela”.

En su intervención, el defen-
sor del pueblo, Alfredo Ruíz, des-
tacó la labor del Comité de Pos-

tulaciones y recordó que otros 
países imponen estos cargos del 
Poder Judicial, pero en Vene-
zuela “cualquiera que cumpla 
los requisitos puede postularse 
y cualquier ciudadano puede 
impugnar a los aspirantes”.

Manifestó que la entrega del 
listado es fruto del debate, don-
de cualquier ciudadano puede 
postularlos y objetarlos.

En cuanto a la labor del Poder 
Ciudadano, consiste en realizar 
un segundo filtrado al listado 
presentado por el Comité, prin-
cipalmente verificando que los 
aspirantes no tengan medidas 
judiciales. Concluida esta revi-
sión, devolverá el listado al Co-
mité de Postulaciones Judiciales 
(con o sin observaciones), quien 
presentará la lista definitiva a 
la consideración de la Plenaria 
de la AN.

En el proceso de selección participan 271 candidatos

T/ Redacción CO-VTV
Caracas

La Universidad Internacional de las 
Comunicaciones  inició este 15 de 

marzo el trayecto inicial de estudios 
para formar un ejército de hombres y 
mujeres que estén al frente de la batalla 
comunicacional en defensa de la paz y 
soberanía de Venezuela.

El inicio de esta etapa académica 
estuvo marcado por la ponencia ma-
gistral de la ministra del Poder Po-
pular para Educación Universitaria, 

Tibisay Lucena, el ministro del Poder 
Popular para la Comunicación e In-
formación, Freddy Ñáñez, y la inte-
grante del Partido Socialista Unido de 
Venezuela (PSUV) Tania Díaz.

“No nos vamos a rendir, nunca nos 
vamos a someter. Creo y estoy conven-
cida que ya no es tan fácil engañar. El 
pensamiento crítico florece ante todo 
ese cinismo de los Estados Unidos, es 
aquí donde cobra importancia una uni-
versidad hecha para esa guerra”, dijo 
Lucena durante la ponencia que ofreció 
en la referida casa de estudio ubicada en 

la avenida principal de Los Ruices, en el 
estado Miranda.

La ministra agregó: “La comu-
nidad universitaria ha mantenido 
con enormes esfuerzos la educación 
abierta a todas y todos los venezola-
nos» y destacó que «en los últimos 
22 años, los niveles educativos de los 
venezolanos se han elevado formida-
blemente”.

Por su parte, Tanía Díaz, señaló que 
se formarán hombres y mujeres que mi-
liten en el principio de la paz y que sean  
defensores de la identidad.

“Esta Universidad es una institución 
académica con todas las de la ley, es un 
punto de encuentro, un espacio para la 
comunicación”, dijo.

El ministro Freddy Ñáñez también re-
afirmó lo expresado por el presidente de la 
República, Nicolás Maduro, cuando rese-
ñó que a finales del siglo XX se reunieron 
condiciones para un cambio de época.

“Se vienen reuniendo condiciones 
para un cambio de paradigma en cuanto 
a la filosofía, dinámica de poder y gran-
des relatos que han venido imponiéndo-
se”, dijo Ñáñez.

Para un cambio de paradigma

Universidad Internacional de las Comunicaciones puso en marcha trayecto inicial de estudios
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Caracas

La Embajada de la República Boliva-
riana de Venezuela colocó una ofren-

da floral en el Obelisco de Dorsetshire 
Hill en honor al jefe garífuna Joseph 
Chatoyer durante la conmemoración del 
Día del Héroe Nacional de San Vicente y 
las Granadinas el 14 de marzo.

El jefe de la misión diplomática vene-
zolana en San Vicente y las Granadinas, 

Francisco Pérez Santana, acompañado 
de la segunda secretaria de la misión, 
Natasha Pineda y la coordinadora ad 
honorem del IVCC, Andreína Bermúdez, 
entregó la ofrenda floral en nombre del 
Gobierno Bolivariano y del pueblo ve-
nezolano para homenajear al líder garí-
funa Joseph Chatoyer, primer héroe na-
cional de la isla caribeña, quien lideró la 
resistencia contra la invasión británica y 
una revuelta contra el gobierno colonial 
británico en 1795.

El primer ministro de San Vicente y 
las Granadinas, Ralph Gonsalves, du-
rante su discurso hizo un llamado a la 
solidaridad, rememorando todos los de-
safíos a los que se ha enfrentado el pue-
blo vicentino; huracanes, la pandemia 
de la Covid-19 y la erupción volcánica, 
entre otras: “Seamos agradecidos y ale-
grémonos, porque donde estamos es tie-
rra sagrada, pero miramos a nuestro 
alrededor, nuestras colinas son alegres 

juntas, nuestro paisaje marino es her-
moso, nuestro pueblo reafirma diaria-
mente su creencia en la supremacía de 
Dios y en la libertad y la dignidad del 
hombre y la mujer, y todos los días tam-
bién nos aseguramos de que cuidamos 
de nuestras familias y trabajamos jun-
tos por nuestra nación y para preservar 
nuestra unidad y nuestros instrumentos 
y símbolos nacionales”.

El 14 de marzo de 2002, el Gobierno y 
pueblo de San Vicente y las Granadinas, 
con el objetivo de fortalecer su memoria 
histórica y resaltar la historia de lucha y 
resistencia del líder garífuna, declaró a 
Joseph Chatoyer primer héroe nacional 
del país.

Es así como el Primer Ministro des-
tacó: “Hace 20 años, en el Parque Vic-
toria, justo después de la medianoche, 
el 14 de marzo de 2002, el Jefe Supremo 
Joseph Chatoyer entró como nuestro 
primer Héroe Nacional en el panteón 

de los héroes nacionales, como el exce-
lente Joseph Chatoyer, Héroe Nacional 
de San Vicente y las Granadinas. Ya es 
hora, 20 años después, de colocar en ese 
panteón a otros que consideramos que 
han alcanzado ese estatus particular”.

El ministro de Cultura de SVG, Carlos 
James, recalcó: “Aprovechemos esta oca-
sión para volver a comprometernos con 
la lucha de nuestro pueblo trabajador, 
esta es nuestra historia, nuestro pueblo, 
nuestra fuerza, seguimos decididos en 
nuestra búsqueda de la justicia social 
y el desarrollo y el progreso de nuestro 
pueblo, seguimos con la esperanza de 
que nuestros esfuerzos de hoy establez-
can la plataforma para la generación de 
mañana».

La misión diplomática venezolana 
continúa participando, apoyando y re-
conociendo este tipo de actividades que 
buscan fortalecer e impulsar el conoci-
miento de nuestra historia como pueblos 
del caribe, el reconocimiento y el res-
peto hacia las diferentes culturas entre 
pueblos hermanos, bajo los principios de 
solidaridad y equidad social.

La propuesta sentará las bases para la transición a un modelo ecosocialista

Representantes de la UPA 

Fruto Vivas del MInec, de la 

Cancillería, de la Defensoría 

Ambiental y del Pueblo, así 

como estudiosos, técnicos, 

especialistas y expertos, 

trabajan en la normativa 

con la que se pretende 

hacer frente a los problemas 

generados por la variación  

del clima en el país

T/ Redacción CO-VTV
F/ Cortesía
Caracas

L
a Comisión Permanente 
de Ecosocialismo de la 
Asamblea Nacional (AN) 

continuó el 15 de marzo con las 
reuniones para la elaboración 
del proyecto de Ley contra el 
Cambio Climático, una iniciati-
va legislativa que contendrá un 
conjunto de disposiciones para 
la gestión inmediata de los pro-
blemas generados por la varia-
ción del clima.

Los diputados representan-
tes de la UPA Fruto Vivas del 
MInec, de la Cancillería, de 
la Defensoría Ambiental y del 
Pueblo, así como estudiosos, 
técnicos, especialistas, expertos 
invitados del país, retomaron 
la discusión sobre el título y el 

objetivo de la propuesta de ley, 
además de revisar el contenido 
para la exposición de motivos 
del instrumento legal que se 
aspira presentar en plenaria el 
próximo mes de julio de 2022, 
reseña nota de prensa publicada 
por el diputado Ricardo Molina. 

Se aspira a que la propuesta 
sea un instrumento de guía e ins-
piración y a la vez que siente las 
bases y  para la transición a un 
modelo ecosocialista de produc-
ción y reproducción de la vida. 

La iniciativa es parte del prin-
cipio del buen vivir y persigue 
reconocer la justicia, la equidad, 
la participación, la cooperación, 
la solidaridad, la diversidad bio-
lógica y cultural, como valores 

fundamentales basados en pa-
trones de producción, distribu-
ción y consumo que respeten los 
ciclos biogeoquímicos naturales 
y los límites de los ecosistemas. 
Un modelo para ser y existir en 
armonía con la madre Tierra.

Además se plantea hacer pú-
blica y participativa la prepa-
ración de esta propuesta de do-
cumento para la exposición de 

motivos, como primera fase de 
un proceso de consulta y cons-
trucción colectiva de la futura 
Ley Contra el Cambio Climáti-
co. Esta iniciativa se llevará a 
cabo a través de web de la Co-
misión de Ecosocialismo www.
madretierra.mppp.gob.ve, donde 
los venezolanos podrán conocer 
el documento base, revisar y 
realizar sus aportes.

Recomiendan tramitar un salvoconducto en las sedes consulares

Comnacionales pueden ingresar al país con pasaporte vencido

T/ Redacción CO 
F/ Cortesía
Caracas

Los venezolanos que quieran 
ingresar al país pero tengan 

el pasaporte vencido ahora lo 
podrán hacer sin ningún incon-
veniente, anunció el director ge-
neral del Servicio Administrati-
vo de Identificación, Migración 
y Extranjería (Saime), Gustavo 
Vizcaíno.

Sin embargo, Vizcaíno ma-
nifestó que para mayor segu-

ridad y comodidad, quienes  
desean regresar al país pero 
tienen vencidos sus docu-
mentos, pueden tramitar su 
actualización en las sedes 
consulares de Venezuela en el 
territorio donde se encuentren  
y recibir un permiso de viaje o 
salvaconducto.

“Incluso si no lo tiene (pasa-
porte) puede acudir a nuestra 
misión consular y solicitar un 
permiso de viaje, mejor cono-
cido como salvoconducto (…) 
Ellos (las embajadas de Vene-
zuela) están en la obligación de 
emitir un documento de viaje, 
siempre y cuando usted venga 
únicamente al territorio vene-
zolano y una vez que llegue a 

Venezuela nuestra policía mi-
gratoria hará todo lo que está 
escrito en la Ley para que usted 
ingrese a nuestro territorio”, 
explicó Vizcaíno.

Asimismo recordó que para 
salir del país las y los ciudada-
nos venezolanos están obliga-
dos a presentar un documento 
de viaje vigente, ya sea el pasa-
porte o la prórroga de este.

“No pretenderá usted com-
patriota hermano que el 
salvoconducto que traiga lo 
usará para irse. Ya eso no es 
viable en el territorio venezo-
lano. Usted deberá tramitar 
una libreta de pasaporte nue-
va (o prórroga) y salir con su 
documento vigente”, indicó.

Misión diplomática colocó ofrenda floral en  el Obelisco de Dorsetshire Hill

Venezuela conmemoró Día del Héroe Nacional de San Vicente y las Granadinas
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Exhortó al Ministerio de Salud  

a garantizar en las escuelas, liceos y 

Barrio Adentro las vacunas para lograr 

el cien por ciento de vacunación  

en niños, niñas y jóvenes

T/ Deivis Benítez-Minci
F/ Prensa Presidencial
Caracas

E
l presidente de la República Bo-
livariana de Venezuela, Nicolás 
Maduro Moros, pidió ayer impul-

sar una campaña para la colocación de 
la dosis de refuerzo de la vacuna contra 
el coronavirus y dijo que “Venezuela es 
el único país en el mundo donde se aplica 
cada cuatro meses”.

Durante un balance por los dos años 
de haberse decretado la alarma por la 
Covid-19, en el Palacio de Miraflores en 
Caracas, el Jefe del Estado destacó la 
importancia de haber tomado medidas 
tempranas para combatir y controlar la 
pandemia y dijo que luego de un rebrote 
general en mundo, “nuestro país vuelve 
a estar en el nivel más bajo de contagios 
con cinco casos por cada cien mil habi-
tantes”.

“Hoy por hoy, Venezuela demuestra 
que tiene capacidad en su sistema pú-
blico de salud para atender al pueblo de 
manera preventiva”. En este sentido, pi-
dió al pueblo que ya haya cumplido con 
el tiempo de la colocación de la segunda 
dosis acudir a los centros de vacunación 
para que se le suministre el refuerzo, 
que a su juicio, “es la única vía por ahora 

para la protección hasta que surjan nue-
vos medicamentos, nuevas medicinas 
que brinden una inmunización completa 
contra el coronavirus”.

Destacó que la población mayor de 
18 años está totalmente vacunada, y 
que en el caso de los niños y las niñas 
hasta los 17 años se ha logrado un 60 
por ciento de inmunización, por lo que 
exhortó al Ministerio de Salud  a ga-
rantizar en las escuelas, liceos y Ba-
rrio Adentro las vacunas parar lograr 
el cien por ciento de vacunación en ni-
ños, niñas y jóvenes.

El Presidente pidió no bajar la guardia, 
y aseguró: “Uno de los elementos claves 
de esta etapa de alto control del corona-
virus es la vacunación. Esto es un asunto 

de protección a las familias. Si usted no 
se ha puesto la vacuna de refuerzo vaya 
a ponérsela, para cuidar al abuelo, a la 
abuela, al hermano, a la hermana. Pode-
mos lograrlo a pesar de las sanciones y 
del bloqueo”.

El presidente Maduro aseveró que Ve-
nezuela fue uno de los países que tuvo 
una de las cuarentenas más ejemplares 
del mundo. “Gracias a Rusia, a China, a 
la India, a Turquía, a Cuba, por el apoyo 
en medicinas, tratamientos, en vacunas 
para el pueblo venezolano en estos dos 
años de pandemia”.

Aseguró que las medidas coercitivas 
unilaterales de EEUU no pudieron as-
fixiar a la Revolución Bolivariana, en su 
intento criminal por manipular el coro-

navirus y provocar muertos incalcula-
bles en la población.

CONVERSACIÓN CON BACHELLET
El Jefe del Estado comentó que en la re-

ciente conversación por videoconferencia 
con Michelle Bachellet, alta comisionada 
de DDHH de las Naciones Unidas (ONU), 
le dijo contundentemente cómo a Vene-
zuela le costó traer medicamentos al país 
para proteger los derechos humanos de 
los venezolanos, y ante la violación soste-
nida de EEUU con sus llamadas “sancio-
nes” la triangulación de estas naciones 
amigas y aliadas hicieron fracasar las 
intenciones genocidas imperiales.

“Pero nosotros no hemos cesado pese 
a las sanciones criminales que han per-
seguido a Venezuela, a los medicamentos 
que los venezolanos y venezolanas ne-
cesitan y en el momento de lo peor de la 
pandemia, cuando era natural conside-
rar que los gobiernos cooperarían para 
dar salud y protección a las familias y 
pueblos, al contrario, fue peor la perse-
cución”, dijo.

De igual manera, destacó que con la 
pandemia al menos 350.000 venezolanos 
regresaron al país de Chile, Perú, Ecua-
dor y Colombia, y contaron con puestos 
de atención en la frontera para la aten-
ción médica, hospitalaria, alimentaria 
que necesitaban.

Exaltó la labor de la Comisión Presi-
dencial para el Control y la Prevención de 
la Covid-19, al tiempo que agradeció a las 
autoridades civiles, militares y policiales 
del país por todo el esfuerzo para lograr 
cumplir con las metas establecidas y la 
atención brindada a la población.

Venezuela ha controlado exitosamente la pandemia

El presidente Nicolás Maduro anunció que 
esta semana pondrá en marcha el 1x10 del 
Buen Gobierno “para llegar a cada familia 
con una interacción del siglo XXI para de-
jar loco al mundo entero, un nuevo siste-
ma de gobierno popular y tecnológico. El 
1x10 del Buen Gobierno nace esta semana 
y vamos a desplegarlo para interactuar en 
la atención de emergencias, problemas, 
proyectos, mil cosas”.

Explicó que se ha estudiado el plan con 
las propuestas hechas en el V Congreso 
del Partido Socialista Unido de Venezuela 
(PSUV), de los gobernadores, alcaldes y 
alcaldesas; consejos comunales, comunas 
y los Comités Locales de Abastecimiento 
y Producción (CLAP).

Precisó que estará integrado con el 
sistema y Carnet de la Patria. “Vamos a 
lanzar algo que va a ser una sorpresa muy 
buena. El Gobierno de la inteligencia arti-
ficial, de la alta tecnología y del protago-
nismo social”.

En el contexto de los objetivos de las 
3R.Nets, el Ejecutivo desarrollará un plan 
especial para reparar, reconstruir y re-
impulsar el Sistema Público Nacional de 
Salud.

El Jefe del Estado ordenó dedicar todos 
los esfuerzos a la mejora de la Misión Ba-
rrio Adentro I y II, así como al fortaleci-
miento de los Centros de Alta Tecnología 
(CAT) y las Salas de Rehabilitación Inte-
gral (SRI).

Pidió a gobernadores y alcaldes “ir a 
fondo en la recuperación de ambulato-
rios”, y garantizar su apertura permanente 
a pesar de que estén en reparación o ade-
cuación de espacios.

En este sentido, en la Clínica Popular El 
Paraíso inició operaciones la Unidad de 
Trasplante Renal, que atenderá a pacien-
tes con enfermedad crónica avanzada con 
criterio para ser trasplantado.

Además de servicios quirúrgicos, el 
centro de salud ofrecerá “atención inte-

gral para exámenes de laboratorio, estu-
dios y consultas especializadas” que per-
mitirán “preparar al paciente en su área 
pre-operatoria y vaya totalmente apto al 
trasplante”, puntualizó la jefa de Nefrolo-
gía del Instituto Venezolano de los Segu-
ros Sociales (IVSS), Elena Romero.

Destacó que, igualmente, “poco a poco 
se convertirá en un centro integral para el 
paciente renal donde se van a ofrecer ope-
raciones de fistulas, intervenciones para 
colocación de catéteres tanto para diálisis 
peritoneal como para hemodiálisis”.

Por otro lado, la alcaldesa del municipio 
Libertador, Carmen Meléndez, subrayó 
que la inauguración de la Unidad de Tras-
plante Renal se inscribe en un proyecto 
amplio de recuperación integral de centros 
de salud en Caracas. “Vamos a continuar 
con la recuperación –al lado de la ministra 
de Salud, Magaly Gutiérrez- en todos los 
centros de salud de Caracas para cumplir 
con esas 3R.Nets”, agregó.

INAUGURADA UNIDAD  
DE DIÁLISIS EN GUARENAS

A partir de la apertura de la Unidad de 
Diálisis del IVSS Hospital Dr. Luis Sala-
zar Domínguez, situado en el municipio 
Ambrosio Plaza del estado Miranda, 150 
personas recibirán atención de calidad sin 
tener que trasladarse a otras zonas de la 
Gran Caracas.

El espacio cuenta con una planta de 
ósmosis y 25 máquinas con sistema de 
filtración de endotoxinas y sistema de se-
guridad que “nos permite por tensión de 
aire ver si los pacientes están en buenas 
condiciones al momento de hacerse el 
tratamiento”, precisó la viceministra de 
Salud, Liz Martínez.

En relación a la lucha contra la Covid-19, 
el gobernador del estado Miranda, Héctor 
Rodríguez, añadió que la entidad suma 
2.300.000 vacunados “y son más de 5 mi-
llones de dosis entre personas que tienen 
una, dos o tres dosis”.
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Ayer, 15 de marzo, la Asam-
blea Nacional (AN) aprobó 

por unanimidad el proyecto de 

acuerdo con motivo de celebrarse 
el Día Internacional de la Mujer.

Durante la sesión ordinaria 
la diputada revolucionaria Ni-
loha Delgado fue la encargada 
de presentar dicho proyecto, so-
bre el cual aseveró: “Esta es una 

fecha para enaltecer los logros 
y las luchas de las mujeres que 
día a día con su trabajo defien-
den la patria”.

Por su parte, la diputada Asia 
Villegas en su intervención, re-
cordó que la tasa de ocupación 
de las mujeres antes de 1999 no 
superaba el 40 %, situación que 
cambió con la llegada del pro-
yecto político revolucionario.

Destacó que los avances en 
materia de derechos de las mu-
jeres venezolanas en diversos 
sectores, entre los cuales des-
tacó la ley recientemente san-
cionada para combatir el abu-
so sexual contra niñas, niños 
y adolescentes, “no suficiente 
con todas las medidas tomadas, 
hemos dicho que el lenguaje no 
es un tema discrecional, es el 
lenguaje que construye, hoy de-

cimos que aparecerán en las es-
tructuras de cargos en las uni-
versidades, como las ingenieras, 
las radiólogas”.

También enfatizó que la mu-
jer se puede desempeñar en 
cualquier área del conocimien-
to y de la ciencia, en lo científico 
y tecnológico, “ya no somos solo 
enfermeras y maestras, ahora 
en la estructura de cargos de la 
nación y el sistema de educación 
universitaria, todas las áreas 
estarán ahora visibilizadas en 
nuestros diplomas, Aunque no 
es suficiente con eso”.

Asimismo, la Plenaria Pro-
yecto aprobó un acuerdo con 
motivo de rendir tributo en la 
conmemoración del centésimo 
vigésimo aniversario del na-
talicio de Luis Beltrán Prieto 
Figueroa.

En el acuerdo parlamenta-
rio, el Poder Legislativo reite-
ró difundir los ideales que ca-
racterizaron la vida y obra de 
este insigne filósofo educativo 
y político venezolano.

Prieto Figueroa oriundo de 
Nueva Esparta fue un educa-
dor, filósofo y político que pro-
movió grandes aportes al sis-
tema educativo: la Federación 
Venezolana de Maestros, la in-
troducción del concepto Estado 
docente y dignificación de los 
maestros.

Por otra parte, se inició la se-
gunda discusión del proyecto de 
Ley de Reforma Parcial del De-
creto con Rango, Valor y Fuerza 
de la Ley Orgánica de Ciencia, 
Tecnología e Innovación, pero 
por decisión unánime de la AN 
fue diferida para

Informó el diputado Jorge Rodríguez

“Afortunadamente las condiciones 

han cambiado, Venezuela está en 

paz, y eso es gracias a la tenacidad, 

a la audacia y a la fuerza con la queel 

presidente Maduro y la Revolución 

Bolivariana defendieron nuestra 

soberanía, independencia y nuestra 

paz”, destacó el presidente  

de la Comisión para el Diálogo

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

E
l presidente de la Comisión Espe-
cial para el Diálogo, la Reconci-
liación y la Paz Nacional, Jorge 

Rodríguez, destacó ayer la necesidad de 
reformatear las condiciones del diálogo 
entre el Gobierno Bolivariano y el sector 
opositor extremista.

El planteamiento lo hizo Rodríguez en 
rueda de prensa realizada en el Palacio 
Federal Legislativo, donde indicó que tal 
como fue propuesto por el presidente de 
la República, Nicolás Maduro, el diálogo 
tiene que ser inclusivo, por tanto deben 
participar todos los sectores de la vida 
del país, como los trabajadores, el sec-
tor cultura, la sociedad civil, los medios 
académicos, entre otros.

En segundo lugar, indicó que en aten-
ción del panorama político actual del 
país, diferente al del año 2017, y luego de 
las elecciones parlamentarias del pasado 
6 de diciembre de 2020 y los comicios del 
año 2021, “todos los sectores políticos 
deben participar en el diálogo”.

Como tercer elemento, Rodríguez seña-
ló que se trata de una cualidad del diálogo, 
ya que en los anteriores diálogos en 2017 
y 2019, había una especie de paraguas de 
conflictividad política, “afortunadamen-
te las condiciones han cambiado, Vene-
zuela está en paz, y eso es gracias a la te-
nacidad, a la audacia y a la fuerza con la 
que el presidente Maduro y la Revolución 
Bolivariana defendieron nuestra sobera-
nía, independencia y nuestra paz”.

Añadió que el pueblo venezolano tiene 
unas expectativas distintas a las que pro-

bablemente plantean los factores políti-
cos en el ámbito económico, la búsqueda 
de igualdad social, “en fin las garantías 
políticas que todos merecemos”.

RONDAN DE CONSULTAS
En ese sentido, Rodríguez informó 

que próximamente el bloque revolucio-
nario de esta instancia parlamentaria, 
iniciará una ronda intensiva de consul-
tas y reuniones con todos los factores de 
la oposición venezolana, económicos y 
sociales.

Añadió que dicha acción se ejecuta 
dando cumplimiento a las instrucciones 
del presidente de la República, Nicolás 
Maduro.

“Vamos a pedir una reunión al doctor 
Gerardo Blyde, que es el coordinador del 
diálogo por parte de un factor de la opo-
sición denominado Plataforma Unitaria. 
Vamos a pedirles reunión a los jefes de 
todos los partidos políticos de la oposi-
ción venezolana, a su vez también sos-
tendremos reuniones con partidos del 
Gran Polo Patriótico”, detalló.

Rodríguez indicó que también se re-
unirán con los sectores políticos, socia-
les y económicos del país, “que los traba-
jadores traigan lo que tengan que decir 
en esa materia, que se presenten las ex-
pectativas verdaderas de la población 
venezolana”.

LIBERACIÓN DE ALEX SAAB
Por otra parte, el parlamentario 

destacó que no ha habido ningún tipo 
de cambios en cuanto a la exigencia de 
liberación del diplomático Alex Saab.

“Nosotros hemos dicho en todos los fo-
ros, encuentros diplomáticos que hemos 
sostenido con los sectores de las oposicio-
nes que Alex Saab es miembro pleno de 
la delegación del diálogo de Venezuela”, 
manifestó.

Sostuvo que lo ocurrido contra Alex 
Saab, “su secuestro por Cabo Verde y 
posterior resecuestro de manera intem-
pestiva por Estados Unidos atentó di-
rectamente contra el desarrollo del diá-
logo en México, que ya estaba brindando 
frutos importantes para la población 
venezolana”.

“Fue una afrenta contra el trabajo 
diplomático y el diálogo, no ha habido 
ningún tipo de cambios en ese sentido, 
nosotros continuaremos insistiendo en 
que nos asiste la razón legal del dere-
cho internacional y en últimas instan-
cias humanas, por lo cual el señor Alex 
Saab es miembro pleno de la delegación 
de diálogo de la República Bolivariana 
de Venezuela”, enfatizó.

Por unanimidad

AN aprobó proyecto de acuerdo con motivo de celebrarse el Día Internacional de la Mujer
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El presidente del Tri-
bunal Supremo de 

Justicia (TSJ), magis-
trado Maikel Moreno, 
inauguró, en compañía 
del director ejecutivo de 
la Magistratura, Jesse 
Arias, el Tribunal Penal 
Municipal en la sede de 

la Casa de Justicia y Paz 
de la parroquia Petare, 
municipio Sucre del es-
tado Miranda.

El magistrado Maikel 
Moreno destacó los es-
fuerzos que se realizan 
desde el Poder Judicial 
para que los ciudadanos 
y ciudadanas cuenten 
con un Sistema de Justi-
cia cada vez más eficien-

te en todo el territorio 
nacional, con atención 
digna en espacios mo-
dernos y confortables.

En este sentido, el Tri-
bunal Penal Municipal 
inaugurado cuenta con 
instalaciones óptimas y 
adecuadas para que los 
servidores y servidoras 
judiciales allí destacados 
brinden un servicio efi-

ciente y de calidad a la 
colectividad.

El presidente del TSJ 
recordó que un Tribunal 
Penal Municipal tiene 
competencia para cono-
cer y decidir los procesos 
penales que tengan por 
objeto delitos cuyas penas 
no excedan de ocho años 
de privación de libertad. 
Destacó asimismo que los 
tribunales penales muni-
cipales funcionan en las 
Casas de Justicia como 
una manera de acercar 
aún más el Poder Judi-
cial a las comunidades 

organizadas en el país, en 
consonancia con los pos-
tulados consagrados en la 
Constitución y leyes de la 
República Bolivariana de 
Venezuela.

Esta inauguración for-
ma parte de los esfuerzos 
que realizaMaikel More-
no como presidente del 
alto juzgado, y junto al 
resto de los integrantes 
del Sistema de Justicia, 
para la creación de tribu-
nales penales municipa-
les en las Casas de Jus-
ticia en todo el territorio 
nacional.
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A través de su cuenta de Instagram, 
el director general del Cuerpo de 

Investigaciones Científicas Penales 
y Criminalísticas (Cicpc), Douglas 
Rico, anunció la reactivación del nú-
mero 0800-CICPC-24, para atender de 
manera eficaz e inmediata las denun-
cias de la ciudadanía y brindar el ase-
soramiento en cualquier caso que se 
presente.

Cabe destacar que el Cicpc es el princi-
pal organismo de investigaciones pena-
les de Venezuela. Una de sus funciones 
es encargarse del esclarecimiento cien-
tífico de los delitos, para después aplicar 
la justicia por los órganos competentes. 
Los funcionarios de esta policía científi-
ca se forman en la Universidad Nacional 
Experimental de la Seguridad (UNES).

Basadas en las 3R.Nets

En la reunión, indicó  
el vicepresidente sectorial 
Remigio Ceballos Ichaso, 
también se establecieron 
los lineamientos para 
integrar la gestión del 
Gobierno Bolivariano  
en dicha materia

T/ Redacción CO-Prensa 
Mpprijp
F/ Prensa Mpprijp
Caracas

E
l vicepresidente 
sectorial para la 
Seguridad Ciuda-

dana y la Paz, A/J Remi-
gio Ceballos Ichaso, y los 
secretarios de Seguridad 

estadales y municipales 
se reunieron ayer con la 
finalidad de establecer 
lineamientos para desa-
rrollar la reforma de la 
Ley de Seguridad Ciuda-
dana en el contexto de las 

3R.Nets que impulsa el 
Gobierno Nacional.

En la sede del Minis-
terio del Poder Popular 
para Relaciones Interio-
res, Justicia y Paz, en 
Caracas, Ceballos indicó 

que la reunión de traba-
jo sirvió de tribuna para 
afinar el accionar, así 
como dar las orientacio-
nes y lineamientos para 
integrar la gestión del 
Gobierno Bolivariano, 
en materia de seguridad 
ciudadana.

El almirante en jefe 
señaló que las autorida-
des de las Gobernaciones 
y Alcaldías, de manera 
articulada con los orga-
nismos de seguridad ciu-
dadana, seguirán garan-
tizando la protección y la 
defensa del pueblo.

Refirió que desde su 
Despacho, conjuntamen-
te con otros organismos, 

se ha  implementado un 
plan institucional para 
la promoción y capa-
citación en materia de 
derechos humanos. “Ve-
nezuela ha dado avances 
significativos en el país 
(…) se respeta la digni-
dad de la persona, tal 
y como lo establece la 
Constitución de la Repú-
blica Bolivariana de Ve-
nezuela”, expresó.

Ceballos Ichaso refi-
rió que el Mpprijp “sigue 
avanzando en la forma-
ción del Sistema de In-
vestigación Penal y en 
el fortalecimiento de los 
organismos de seguridad 
ciudadana”

El vicepresidente Sec-
torial aseguró que por 
órdenes del presidente de 
la República, Nicolás Ma-
duro, “el Gobierno boli-
variano sigue avanzando 
para fortalecer el trabajo 
policial, la prevención 
integral por la vida y la 
paz”.

Para finalizar, recordó 
que es fundamental la co-
nexión con el pueblo, “esa 
interacción del funciona-
rio policial con la comu-
nidad a través de los Cua-
drantes de Paz, porque 
desde allí es que nosotros 
vamos a tener la claridad 
en las rutas necesarias 
para ir avanzando en la 
protección del pueblo”.

El magistrado Maikel Moreno presidió la ceremonia

Fue inaugurado el Tribunal Penal Municipal
en la Casa de Justicia y Paz de Petare

El epicentro se ubicó a una profundidad de 5 km

Funvisis registró sismo de magnitud 4,1  

a 70 Km de Valle de la Pascua

T/ Redacción CO-Prensa Funvisis
Caracas

La Fundación Venezola-
na de Investigaciones 

Sismológicas (Funvisis), 
ente adscrito al Ministerio 
del Poder Popular para Re-
laciones Interiores, Justi-
cia y Paz (Mpprijp), infor-
mó que aye,r 15 de marzo de 
2022, a las 01:06 hora local 
fue registrado un sismo de 
magnitud 4,1 a 70 kilóme-
tros al oeste de Valle de la 
Pascua y a una profundi-
dad de 5 km.

En una nota de prensa pu-
blicada en su portal web, la 
institución recomendó “man-
tener la calma ante hechos 

de esta naturaleza que son 
normales en Venezuela, ya 
que vivimos en un país sís-
mico” ubicado “en un contex-
to geodinámico importante y 
complejo por la interacción 
entre la placa del Caribe y 
la Suramericana, lo que ori-
gina actividad sísmica en el 
territorio nacional”.

La zona de mayor activi-
dad sísmica en nuestro país 
corresponde a una franja de 
unos 100 km de ancho, defini-
da a lo largo de los sistemas 
montañosos de los Andes, la 
cordillera Central y la cordi-
llera Oriental, lugares en los 
que se ubican los principales 
sistemas de fallas sismogé-
nicas del país: Boconó, San 

Sebastián y El Pilar; a los 
que se suman otros sistemas 
activos menores como Oca-
Ancón, Valera, La Victoria 
y Urica.

Funvisis exhorta a la pobla-
ción venezolana a promover la 
cultura sísmica con el objetivo 
de reducir la vulnerabilidad 
de las edificaciones y estruc-
turas, ya que los sismos son 
eventos que se producen sin 
previo aviso, motivo por el 
cual hay que estar preparados 
para afrontarlos.

Los interesados en cono-
cer más sobre esta materia 
pueden ingresar a www.
funvisis.gob.ve, o seguir a 
Funvisis  en Twitter e Ins-
tagram por la cuenta @
Funvisis, o comunicarse 
a través de la línea gratui-
ta 0800-TEMBLOR (0800-
8362567), donde obtendrán 
información detallada y 
consejos de prevención.

Brindarán asesoramiento   

Reactivan el 0800-CICPC-24
para atender denuncias
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Con el propósito de impulsar 
y fortalecer la educación 

técnica agropecuaria, el Institu-
to Nacional de Investigaciones 
Agrícolas (INIA), organismo 
adscrito al Ministerio del Poder 
Popular para la Agricultura 
Productiva y Tierras (Minp-
papt), realizó un taller vivencial 
sobre el cultivo de musáceas y el 
manejo del vivero de café, diri-
gido a estudiantes de la Escuela 
Técnica Agropecuaria Zamora-
na (Etarz) Adolfo Navas Coro-

nado, ubicada en el municipio 
Pampanito del estado Trujillo.

La actividad se llevó a cabo en 
las instalaciones del INIA, sec-
tor Pueblo Nuevo de la referida 
entidad, donde 45 estudiantes de 
6to año, mención Ciencias Agrí-
colas de la Etarz, conocieron 
sobre el manejo de la semilla de 
café, su germinación, prepara-
ción de sustratos, trasplante y 
manejo de las plantas en vivero, 
así lo informó Elizabeth Caste-
llanos, profesional de investi-
gación del INIA, quien destacó 
que durante la práctica los es-
tudiantes vivieron la experien-

cia de trasplantar las chapolas 
o plántulas de café.

Por otra parte, Omar Riera, 
también investigador y facili-
tador del taller, informó que 
se les impartió conocimientos 
sobre las características mor-
fológicas de las plantas de mu-
sáceas: raíz, tallo, flor, fruto y 
selección de semilla, asimismo, 
aprendieron sobre  el control de 
enfermedades, deshije, deshoje, 
fertilización y su relación con 
las labores del cultivo.

Al respecto, Luis Quevedo, 
profesor de la Escuela Técni-
ca Adolfo Navas Coronado, 

manifestó estar muy compla-
cido con los talleres tipo vi-
vencial, ya que es un excelen-
te método de aprendizaje para 
los estudiantes. Por su parte, 
Nerio Rojas, también profesor 

de la Etarz, agradeció al INIA 
por la actividad, “esperamos 
planificar más actividades de 
este tipo en los rubro maíz, 
ajonjolí, cucurbitáceas, pastos 
y forrajes”, expresó.

T/ Redacción CO
F/ @gestionperfecta
Caracas

La alcaldesa del municipio 
Libertador, Carmen Me-

léndez, entregó 30 máquinas de 
coser portátiles, como parte de 
las acciones contempladas por 
el Plan Integral de Atención a la 
Mujer en el ámbito Productivo.

“A muchas de estas mujeres 
las vimos durante los diferen-
tes recorridos por Caracas, co-
siendo a mano, para las niñas 
y niños de sus comunidades, y 
ahora tienen estas importan-

tes herramientas”, expresó la 
alcaldesa, quien destacó la la-
bor de las féminas en el sector 
productivo local.

De esta manera, indicó Me-
léndez, las beneficiadas incre-
mentarán su producción dia-
ria y serán multiplicadoras de 
sus conocimientos entre otras 
emprendedoras.

“Más del 90% del liderazgo 
en las comunidades caraque-
ñas está integrado por mujeres 
que luchan por sus familias y 
comunidades. Agradecemos a 
nuestro presidente Nicolás Ma-
duro por todo su apoyo para se-

guir dando respuesta a nuestro 
pueblo en todos los rincones de 
Caracas”, publicó la alcaldesa 
en su cuenta de Twitter.

RECONOCIMIENTOS
En otro orden de ideas, Melén-

dez asistió a una misa realizada 
en homenaje al cuerpo médico 
que labora para la Alcaldía del 
Caracas. En el acto, reconoció la 
labor de 95 galanos que diaria-
mente trabajan en los eventos 
organizados por el municipio.

“En estos dos años de pande-
mia ustedes han actuado en la 
primera línea de batalla con-

tra la Covid-19”, hoy, recuerdo 
con mucho cariño como el Dr. 
José Gregorio Hernández, ha-
cía el bien en todos lados, no 
importando si tenía o no como 
pagar sus consultas, por eso les 
agradezco todo el trabajo que 
demuestran y dan a nuestro 
pueblo caraqueño”, expresó Me-

léndez, quien entregó obsequios 
a los homenajeados.  

Agregó que por la participa-
ción y dedicación de los médi-
cos han bajado los números de 
contagiados en la actualidad y 
la mayoría de los caraqueños se 
encuentran en la fase de aplica-
ción de la tercera dosis.

El viceministro de Pesca, 

Miguel Carpio, anunció la 

realización de los primeros 

Juegos de Pesca y Acuicultura 

que abarcarán competencias 

de canoa, pesca y otros 

elementos para el disfrute 

de los trabajadores de este 

gremio

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Caracas

M
ás de 50 pescadores 
guariqueños que des-
empeñan sus activida-

des en la parroquia Cabruta del 
municipio Juan José Rondón 
recibieron financiamiento de 
elementos pesquero para elevar 
el rendimiento de producción a 
través de la alianza entre la Go-
bernación de Guárico, el Minis-

terio del Poder Popular para la 
Pesca y Acuicultura (Mpppa) y 
así como la empresa privada.

La entrega de financiamiento 
se llevó a cabo a propósito de la 
celebración del Día Nacional del 
Pescador, acto que tuvo lugar 

en el Río Orinoco, el cual contó 
con la presencia del viceminis-
tro de Producción Primaria de 
Pesca Artesanal y Acuicultura 
Miguel Carpio, el director re-
gional del MPPA Manuel Ma-
rín, secretario general de go-
bierno de Guárico, G/D Roger 
Cordero Lara, y autoridades de 
la Fuerza Armada Nacional Bo-
livariana (FANB).

En este sentido, el viceminis-
tro de Pesca, Miguel Carpio, 
destacó que a través del Mi-
nisterio se ha previsto realizar 
los primeros juegos de Pesca 
y Acuicultura que abarquen 
competencias de canoa, pesca y 
otros elementos para el disfrute 
de los trabajadores de este gre-
mio, “la parroquia de Cabruta 

tiene uno de los puertos más 
importantes a nivel nacional, el 
cual aporta el 80% de la produc-
ción total de esta entidad”.

En este contexto, el secreta-
rio general de gobierno, G/D 
Roger Cordero Lara, en repre-
sentación del gobernador de 
Guárico, José Vásquez, elevó 
las felicitaciones a los hombres 
y mujeres guariqueños que día 
a día se levantan a cumplir con 
su extensa faena para garanti-
zar que esté alimento llegue a 
cada una de las familias “sién-
tanse orgullosos, porque su 
trabajo es de gran valor para 
nuestra patria”.

Por su parte, el director re-
gional de dicho ente ministerial 
en Guárico, Manuel Marín re-
saltó que en los últimos 2 años 
se ha logrado un incremento 
productivo cerca del 130% que 
va de más de dos millones de 
kilos durante el 2020, hasta so-
brepasar los 4 millones de kilos 
en el año 2021, refiere una nota 
de prensa de la Gobernación de 
Guárico.
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A propósito del Día Nacional de quienes se dedican a esta actividad

Son estudiantes de la Escuela Técnica Agropecuaria Zamorana

INIA dictó taller sobre café y musáceas a jóvenes trujillanos

Con una misa y obsequios reconoció el trabajo de los médicos del municipio Libertador

La alcaldesa Carmen Meléndez entregó
máquinas de coser a mujeres emprendedoras 
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Los CPTT son un instrumento  
de organización para recuperar  
la producción eficazmente,  
desde las potencialidades y desde 
el desarrollo técnico, científico 
y tecnológico, (…) que han 
contribuido a que cada fábrica 
e industria cambie su dinámica 
y rinda con mayor efectividad, 
asegura este integrante  
del Estado Mayor Presidencial  
de los Consejos Productivos  
de Trabajadores,  
sector hidrocarburos

TyF/ Yoaní Sánchez C.
Caracas

M
anuel Páez es un apa-
sionado integrante del 
Estado Mayor Presi-

dencial de los Consejos Produc-
tivos de Trabajadores, sector hi-
drocarburos. Sin perder tiempo 
abordó el tema, casi sin pausas, 
con voz clara y de volumen tan 
alto como él, comenzó haciendo 
referencia a que la clase obrera 
está generando la unidad, la or-
ganización y la autoformación 
integral, colectiva, continua y 
permanente superior, para de-
fender el periodo de la Patria 
Bolivariana que lograron con 
Hugo Chávez y la construcción 
de la patria bolivariana socia-
lista, que conduce su hermano 
de clase, Nicolás Maduro.

La clase obrera está desarro-
llando un plan programático, 
partiendo de un objetivo prin-
cipal, que es la organización en 
Estado, desde cada entidad de 
trabajo, una vez formados como 
Consejos Productivos de Traba-
jadores (CPTT). “Estos fueron 
creados para planificar y ad-
ministrar la producción y dis-
tribución de bienes y servicios, 
por ejemplo, ya hay equipos de 
estudios estructurados, como 
la Universidad Bolivariana de 
Trabajadores Jesús Rivero, para 
desarrollar el proceso de educa-
ción liberadora, que permitirá 
elevarles al máximo su nivel 
de consciencia, necesaria para 
avanzar en sus propósitos”.

Explicó que se están confor-
mados en Milicia Bolivariana, 
para ejercer lo consagrado en 
la Constitución de la República 
Bolivariana de Venezuela, sobre 
la organización como pueblo en 
armas, para la protección inte-
gral de la patria. De tal manera, 
que están comenzando a dirigir 
la producción, autoformándose 
colectivamente y defendiendo 

la Patria Bolivariana; funcio-
nes fundamentales de nuestro 
Estado democrático y social, de 
derecho y de justicia.

Cuando Páez se refiere a la 
unidad superior de la clase 
obrera, lo hace pensando en el 
concepto de ejercer la soberanía 
de manera directa, libre de toda 
forma de dominación. Se reitera 
al afirmar que están preparados 
para la defensa de la patria, has-
ta lograr la independencia, recu-
perando la infraestructura pro-
ductiva, mediante el desarrollo 
técnico, científico y tecnológico. 
Persiguen, dejar de ser simples 
suplidores de materias primas 
para las empresas transnacio-
nales, al construir el sistema 
nacional de producción. “Es la 
unidad para el acompañamien-
to del Presidente obrero Nicolás 
Maduro y a su fortalecimiento 
como nuestro hermano, en el 
ejercicio del poder. Esta unidad, 
no obedece a recetas ni planes 
que no representen a los intere-
ses superiores de la patria”.

El llamado es para que todas 
las expresiones organizativas 
de la clase obrera den el salto 
que permita demostrar la capa-
cidad de aportar ideas, planes, 
soluciones y objetivos concretos 
desde los sindicatos, CPTT, de-
legados de prevención, los jóve-
nes, las mujeres, los jubilados y 
la milicia obrera, fundamental 
para asumir los retos que la pa-
tria demanda. La necesidad de 
la autoformación colectiva es 
uno de esos retos y se practica 
desde la Universidad de los Tra-
bajadores Jesús Rivero.

La filosofía de la Universidad 
Bolivariana de los Trabajado-
res Jesús Rivero (Ubtjr) es que 
la “universidad somos la clase 
obrera”. Rompe con los esque-
mas capitalistas para la educa-
ción y convierte cualquier es-
pacio de nuestras industrias, en 
aulas de clase, donde “todos so-
mos estudiantes y todos somos 
profesores”, asegura Páez, quien 
agrega que Indudablemente, la 
autoformación es integral, por-
que palpa todos los ámbitos. Es 
colectiva porque todos apren-
demos de todos. Es continua, 
porque obedece al crecimiento 
cotidiano del conocimiento y es 
permanente porque es diaria y 
en cada momento. “No hay nin-
guna otra casa de estudio que 
certifique la educación liberado-
ra, desde el propio conocimiento. 
Recientemente la Ubtjr graduó 
a más de mil trabajadores de 
ocho empresas estratégicas del 

país, en 14 estados. En el futu-
ro será una fuerza arrolladora 
que irá creciendo, hasta hacerse 
indetenible”, dijo.

“Hoy estamos en 18 estados 
petroleros de todo el país, con 
un número importante de tra-
bajadoras y trabajadores que 
asumieron la autoformación 
integral colectiva continua y 
permanente, como su plan pro-
gramático de lucha y cada día 
crecen exponencialmente los 
grupos de estudios, para esa 
educación liberadora y para el 
fortalecimiento de la mujer y del 
hombre nuevo”, concluyó Páez.

HAN CAMBIADO  
LA DINÁMICA PRODUCTIVA 

Cuando comenzó una guerra 
sin cuartel en contra del pueblo 
venezolano por parte del impe-
rialismo a la patria bolivariana, 
“el Presidente obrero nos hizo 
un llamado como hermano de 
clase, creó los CPTT”, un ins-
trumento de organización para 
recuperar la producción eficaz-
mente, desde las potencialida-
des y desde el desarrollo técni-
co, científico y tecnológico.

Entonces, cada fábrica e in-
dustria cambió su dinámica y 
rinde con mayor efectividad. 
En  Guayana, las empresas del 
acero y de aluminio trabajan 

como una sola, complementán-
dose entre ellas a través del in-
tercambio de materias primas, 
insumos, tecnología, recursos 
financieros, logística y sobre 
todo, conocimientos. “Esto en 
la práctica es el Sistema Nacio-
nal de Producción que estamos 
construyendo, que permite la 
recuperación progresiva de las 
capacidades productivas. La 
industria de los hidrocarburos, 
quizás una de la más golpeadas 
por las medidas coercitivas, la 
está recuperando la clase obre-
ra, y en esto hay que hacer énfa-
sis, porque es mediante nuestra 
innovación, desarrollo cientí-
fico y tecnológico que venimos 
dando soluciones que apuntan 
hacia nuestra independencia y 
soberanía”, indicó Páez. 

En el Taller Central Las Sali-
nas, en Fábrica de Fábricas, en 
Anaco, están haciendo poleas 
para las grúas, producto del 
plan nacional de fabricación de 
partes y piezas, estas acciones 
las hacen contra viento y marea, 
sorteando grandes limitaciones 
y obstáculos. Con entusiasmo, 
Páez cita una de las consignas 
de esta Institución “Nada nos 
detiene”, la cual representa a 
la Academia Militar para los 
Oficiales de Tropa Hugo Rafael 
Chávez Frías.

Explica Manuel Páez que a 
raíz del llamado presidencial 
para la Asamblea Nacional 
Constituyente, la clase obrera 
ocupó más de 70 escaños, y lo 
considera un hecho trascenden-
tal e importante. En la Asam-
blea Nacional, hoy más de 20 di-
rigentes de la clase obrera están 
ocupando curules en el Poder 
Legislativo. Y en el Poder Eje-
cutivo, luego de las elecciones 
del 21-N, dos gobernadores de 
la clase obrera y un alcalde fue-
ron elegidos por pueblo. Ángel 
Marcano, en el estado Bolívar; 
Eduardo Piñate, en el estado 
Apure y Rafael Torrealba, como 
alcalde del municipio Páez, en 
el estado Portuguesa, explica 
Manuel Páez. “El éxito de ellos 
abrirá el camino para otros her-
manos de clase, más temprano 
que tarde para que ocupen otros 
espacios y junto a la clase cam-
pesina, derrotaremos al estado 
burgués para consolidar la pa-
tria bolivariana socialista”.

Reflexiona que el partido es la 
herramienta de la clase obrera 
para la toma del poder. Es un 
instrumento de debate, de ac-
ción y de construcción que debe 
abrirse a la participación direc-
ta y democrática con los espa-
cios conquistados, debe existir 
una unidad y una organización 
en el seno de la clase obrera, 
para presentarse como una 
fuerza que contribuya al parti-
do en el ejercicio del gobierno, 
con propuestas, planes, proyec-
tos, ideas, trabajo, compromiso 
y participación. Atrás debe que-
dar la flojera, la indolencia y la 
incapacidad y debe surgir una 
fuerza obrera que fortalezca a la 
Revolución Bolivariana.

En recientes procesos electo-
rales de gobernaciones y alcal-
días, más de 200 trabajadoras y 
trabajadores petroleros de todo 
el país, estuvieron en Anzoáte-
gui, Sucre y Bolívar, apoyando a 
los candidatos. “Hicimos asam-
bleas, ayudamos a resolver pro-
blemas en algunos sectores, con 
el objeto de concienciar al pue-
blo de esos estados, sobre la ne-
cesidad de fortalecer el proceso 
revolucionario y las políticas de 
Nicolás Maduro”.

Sobre las organizaciones sin-
dicales vencidas y algunas has-
ta sin directiva, de acuerdo a un 
reconocido dirigente, declara el 
entrevistado: “Este proceso re-
volucionario se ha caracteriza-
do por ir al escrutinio popular. 
Las veces que lo necesitó y lo 
ha hecho, ha sido legal. Eso de-

Entrevista a Manuel Páez

muestra el talento democrático 
de este proceso, en medio de las 
mejores y peores condiciones, 
hemos ido a elecciones. No debe 
ser distinto en las organizacio-
nes sindicales, todas deben asu-
mir las elecciones, a través del 
voto universal, secreto y directo 
de las trabajadoras y los traba-
jadores. Es en las urnas electo-
rales, donde se deben medir los 
resultados de cualquier gestión. 
Así es como se refleja el saldo de 
unidad, de organización, de for-
mación e incluso reivindicativo 
que se haya realizado durante 
la misma. Aquellos que no han 
construido nada, son los que 
temen a una elección. Los que 
malgastaron su tiempo en otras 
cosas, perderán. En cambio, 
quienes estén seguros de sus 
trabajos y de los resultados, se 
presentarán a elecciones, una 
y otra vez. Y cien veces más, de 
ser necesario. Así lo han hecho 
el gigante Hugo Chávez y su 
hijo, Nicolás Maduro”. 

La clase obrera ha trascendi-
do el escenario reivindicativo y 
ha venido asumiendo en algu-
nos espacios una labor social, 
desde que el Presidente decretó 
el año pasado el Plan Nacional 
Una Gota por mi Escuela, es-
pecíficamente la clase obrera 
petrolera se comprometió y dio 
un paso al frente, poniéndose a 
la orden de las gobernaciones 
y alcaldías, para ayudar al res-
cate de escuelas y liceos, inter-
viniendo en más de 50 centros 
educativos. De manera volunta-
ria, se dedicaron al rescate de la 
Universidad de Oriente, en el es-
tado Bolívar, y desarrollaron el 
Plan SOL (Seguridad, Orden y 
Limpieza) y recuperaron hasta 
las adyacencias de la UDO.

Con respecto a un liderazgo 
necesario en el seno de la clase 
obrera, para asumir los próxi-
mos retos, Páez  dice que du-
rante más de cinco años se han 
reencontrado muchos cuadros y 
dirigentes que creen en la defen-
sa de la Patria Bolivariana y en 
la construcción de la patria bo-
livariana socialista; han debati-
do un plan programático y una 
línea de acción. “Cuando vemos 
a la clase obrera de Guayana, la 
del Metro, la del cemento, la de 
Petroquímica, vemos a la van-
guardia de este país asumiendo 
la unidad, la organización y la 
formación. Inspirados en este 
hecho político histórico, deci-
dimos dejar atrás esquemas y 
asumir la construcción de una 
avanzada en la industria petro-
lera, con el trabajo, la formación 
y el compromiso con la clase 
obrera, con la patria y con la re-
volución. Que estos sean nues-
tro norte y podamos vencer las 
inmensas dificultades, uniendo 
esfuerzos, creando conciencia y 
sobre todo actuando con madu-
rez, para superar y vencer en la 
batalla de las ideas que hoy es-
tamos librando”.

En 2020 presentaron al presi-
dente Maduro un plan integral 
de recuperación que tenía como 
vértices de trabajo aumentar la 
producción y mejorar la calidad 
de vida de la clase obrera petrole-
ra. Con la participación directa y 
democrática de las trabajadoras 
y los trabajadores en la dirección 
del proceso social del trabajo, 
lograron poner a la Refinería El 
Palito en funcionamiento, en solo 
25 días, produciendo el combusti-
ble para abastecer la demanda 
nacional. Páez, cuenta que igual-
mente, rescataron las instalacio-
nes, limpiaron y pintaron con la 

ayuda del gobernador de Cara-
bobo, Rafael Lacava.  Además 
añade que los cambios en la in-
dustria deben ser más profundos 
para poder lograr los objetivos, 
y que no se debe olvidar que ya 
ha pasado más de un siglo de la 
explotación petrolera y más de 50 
años de la creación de Pdvsa.

La clase obrera hoy atraviesa 
inmensas dificultades económi-
cas. ”Nuestro presidente Nicolás 
Maduro lo sabe y hace el mayor 
de los esfuerzos para lograr un 
equilibrio entre la producción 
y un salario justo. Debemos re-
cordar que somos una nación 
que pasó de un ingreso anual 
de más de 60.000 millones de dó-
lares a solo mil, eso representa 
anualmente 0,033 centavos de 
dólares para invertir en cada 
venezolano”. 

Con el aumento de la pro-
ducción, inmediatamente se 
mejora la calidad de vida de la 
clase obrera y del pueblo ve-
nezolano, bajo las consignas 
“Producir es Vencer”, “Esta-
mos venciendo”, “Desde Gua-
yana hasta occidente, Unidos 

Venceremos”, lograremos la 
victoria, dice como dirigente 
del sector de hidrocarburos.

Para la clase obrera, el mode-
lo y la forma en la que fue conce-
bida Pdvsa, se agotaron. Se hizo 
lo bueno y lo malo que le corres-
pondió. Ahora debe surgir una 
nueva organización para diri-
gir la industria nacional de los 
hidrocarburos. “Estamos cons-
truyendo esa opción, señala 
Páez, esa alternativa, abrazados 
a la esperanza y a los vientos 
de cambios y transformación, 
anunciados por el presidente 
Maduro, quien ha llamado al 
debate de las 3R.Nets. Y la in-
dustria de los hidrocarburos, 
siendo el pilar fundamental de 
nuestra economía, no debe es-
caparse de ninguna de las 3R. 
Para ser más sinceros, algunos 
creemos, que es una deuda de 
esta revolución con el pueblo 
venezolano”.

Desde el sector hidrocarburos 
y a pesar de mucha resistencia 
por parte de una estructura 
que tiene más de 100 años con 
un modelo de gestión, han po-

dido crear conciencia en cuan-
to al asedio del imperialismo a 
nuestra nación y saben que no 
descansarán para restaurar el 
neoliberalismo. 

“Una vez asimilado este tema, 
dice Manuel Páez, dimos el paso 
para organizarnos en cuerpos 
combatientes y pasamos a la 
fase de formación, iniciando el 
curso del Método Táctico de Re-
sistencia Revolucionario, MTRR 
que desde la Universidad Mili-
tar Bolivariana de Venezuela 
imparten acertadamente, con lo 
cual podemos dar un salto cua-
litativo en la consciencia. Vaya 
para ellos, nuestro mayor reco-
nocimiento a su entrega.  Hemos 
dado pasos importantes, ya que 
hemos logrado certificar a tra-
bajadoras y trabajadores como 
instructores del MTRR y hemos 
desarrollado un plan de carrera 
militar en la Milicia Bolivaria-
na, comenzando por el curso 
básico en inteligencia, contrain-
teligencia, logística y orden in-
terno, para lograr la verdadera 
unión cívico-militar, sueños de 
Bolívar y de Hugo Chávez.

Manuel Ignacio Páez More-
no nació en Caracas el 12 de 
Julio de 1972, es casado y pa-
dre de un hijo. Cursó estudios 
de bachillerato en Ciudad Bolí-
var y los universitarios los hizo 
en el Iutemar de la Fundación 
La Salle, San Félix. Ingresó a 
la apertura petrolera en 1998, 
al participar en las elecciones 
sindicales como delegado. 
Demostró su capacidad de li-
derazgo, al obtener siete vic-
torias consecutivas. En 2008 
ingresó a Pdvsa y fue elegido 
como secretario de Higiene y 
Seguridad del Sindicato Unión 
Obreros, Empleados Petrole-
ros Químicos y Similares del 
estado Anzoátegui. En 2015 
fue presidente de la Comisión 
Electoral para los comicios 
de la Futpv. En el año 2020 
es nombrado por el presiden-
te Nicolás Maduro miembro 
del Estado Mayor Presiden-
cial de los CPTT del sector 
hidrocarburos.

En la actualidad es facilita-
dor de la Universidad Boliva-
riana de Trabajadores Jesús 
Rivero. Es militante activo del 
PSUV y dentro de su círculo 
de debate participa junto a Ju-
lio Escalona, Jesús Martínez, 
David Paravisini, Ángel Rodrí-
guez, Ángel Marcano y Helena 
Salcedo, entre otros.
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Emprendedores de todo el país 
han iniciado un proceso con 

el apoyo del Gobierno Nacional 
con la banca pública y privada, 
es por ello que un equipo de pro-
fesionales de la comunicación, 
también emprendedores, ha 
desarrollado un mecanismo de 
apoyo al nuevo sector.

El equipo de profesionales 
de la comunicación cuenta con  
diseñadores, comunicadores, 
guionistas, fotógrafos, camaró-
grafos, editores, productores y 
especialistas en marketing digi-
tal, para cumplir con el trabajo 
comunicacional que pueda ca-
tapultar el gran esfuerzo de los 
emprendedores.

Julio Moros, productor nacio-
nal independiente, comentó que 
se trata de una fórmula que con-
tribuirá eficazmente con la pro-
moción de los emprendimientos 
“es fundamental en este momen-
to histórico del país, apuntalar a 
fortalecer la economía nacional 
desde lo micro a lo macro. En este 
caso los pequeños emprendimien-
tos son la energía potencial para 
nutrir la economía venezolana, 

es por ello que desde nuestro es-
pacio de la creación este equipo 
ha logrado, desde sus posibilida-
des, disminuir los costos de pro-
ducción a su mínima expresión, 
para poder contribuir con este 
gran y necesario movimiento de 
emprendedores que podrá cam-
biar la realidad nacional”

Mediante la fórmula de mos-
trar los emprendimientos, este 
cuerpo de profesionales organi-
zados plantea una franca apues-
ta al crecimiento del emprendi-
miento en el país.

Por su parte Elena Quintero, 
periodista y productora nacio-
nal agregó: “Hemos diseñado 
un paquete promocional que 
permitirá mostrar de manera 
agradable y oportuna cada uno 
de los emprendimientos con un 
costo muy bajo, logramos inte-
grar múltiples piezas comunica-
cionales que lograrán mostrar 
eficiente y masivamente por las 
redes sociales las bondades de 
los emprendimientos”.

Esta promoción reúne las 3B, 
bueno bonito y barato, se le agre-
ga la M de mucho porque, entre 
otros elementos, contiene un 
video publicitario para redes so-
ciales, una cuña para radio.

Suministrarán material para la reconstrucción de escuelas, espacios deportivos e instalaciones de salud

“La industria tiene la 

capacidad para elaborar 3.600 

bloques diarios de cemento”, 

indicó el gobernador  

Ángel Marcano

T/ Redacción CO
F/ GMVV
Ciudad Guayana

C
on la reactivación de 
la planta de bloques de 
cemento de la empresa 

estadal Construbolívar en Ciu-
dad Guayana, se dará un gran 
impulso a los proyectos habita-
cionales de la Gran Misión Vi-
vienda Venezuela (GMVV) y de 
las comunidades organizadas 
en la mayor urbe del suroriente 
venezolano.

El gobernador de Bolívar, 
Ángel Marcano, informó sobre 
la reactivación de la planta de 
bloques de esta empresa adscri-

ta al gobierno regional, que se 
encuentra ubicada en el sector 
Cambalache de la parroquia 
Unare de Ciudad Guayana.

Esta planta tiene capacidad 
para elaborar 3.600 bloques dia-
rios de cemento, suficiente para 
levantar cinco viviendas de 72 
metros cuadrados, que tenga 
tres habitaciones, dos baños y 
sala-comedor.

Marcano destacó que esta 
planta es parte de la infraestruc-
tura que posee ConstruBolívar 
para apoyar a la Gran Misión 
Vivienda Venezuela (GMVV), así 
como otros proyectos de interés 
público y privado que benefician 
a la población del sur del país.

“La misma se encontraba in-
activa desde hace más de 2 años 
a causa de problemas genera-
dos por la guerra económica y 
el bloqueo promovido contra el 
pueblo venezolano, esto le im-
pedía adquirir insumos y re-
puestos para sus operaciones, 

a lo que se sumó el deterioro 
progresivo de sus instalaciones. 
Hoy nos enorgullece ponerla en 
funcionamiento para abastecer 
a las familias con los bloques 
que necesitan para construir o 
mejorar sus viviendas”, apuntó.

El mandatario bolivarense 
destacó que la rehabilitación y 
puesta en funcionamiento de 

esta planta había sido incluida 
en la lista de proyectos de su 
Agenda Concreta de Acciones 
(ACA), una lista de obras urgen-
tes presentadas por los alcaldes 
y el poder popular organizado 
que deben ejecutarse en sus pri-
meros 100 días de gestión.

La ACA es además un me-
canismo impulsado en todo el 

país por el presidente Nicolás 
Maduro, quien instruyó a los 
gobernadores y alcaldes ele-
gidos en noviembre de 2021 
a presentar las obras que se 
requieren con urgencia para 
recuperar los servicios pú-
blicos en el país, la construc-
ción de viviendas, la produc-
ción de alimentos, el empleo, 
turismo y la recuperación de 
la infraestructura vial y de 
transporte.

Agradeció el apoyo de la Cor-
poración Venezolana de Gua-
yana (CVG) y sus empresas 
tuteladas, que dieron apoyo téc-
nico para los trabajos, así como 
también la participación de la 
juventud obrera organizada en 
las labores de recuperación de 
la planta.

Apuntó que esta planta apo-
yará proyectos presentados a 
través de las Bases de Misiones 
del municipio Caroní y suminis-
trará material para la recons-
trucción y mantenimiento de 
escuelas, espacios deportivos e 
instalaciones de salud.

“También trabajaremos con 
las Unidades de Batalla Bolívar-
Chávez y los consejos comunales 
en los programas de sustitución 
de ranchos por viviendas dig-
nas en nuestras comunidades”, 
adelantó.

Rendirán homenaje a la identidad cultural

La Guaira se prepara para el Congreso 
Nacional e Internacional de la Historia
T/ Redacción CO
Catia la Mar

Tertulias, mesa técnica y la 
participación de los más 

reconocidos cronistas e histo-
riadores serán los componentes 
que determinarán la celebra-
ción del Congreso Nacional e In-
ternacional de la Historia que se 
llevará a cabo del 6 al 8 de abril 
en el estado La Guaira.

La información fue suminis-
trada por el gobernador del es-
tado La Guaira, José Alejandro 
Terán, en reunión sostenida 
en la Casa Guipuzcoana, don-
de resaltó: “Fue el comandan-
te eterno Hugo Chávez Frías 
quien alimentó en nosotros ese 
amor por la historia y nos co-
nectó con nuestro pasado para 
así tener mayores elementos de 
compresión de nuestro presente 
y construir juntos un mejor fu-
turo para Venezuela”.

El encuentro preparatorio 
contó con la presencia del alcal-
de de Vargas, José Manuel Suá-
rez; el cronista y coordinador de 
la Red de Historia, Memoria y 
Patrimonio de La Guaira, Jesús 

Cumare; del historiador Víctor 
Salcedo; el responsable logístico 
del Congreso, Pedro Rodríguez; 
la productora general del Con-
greso, Marian Marrero Han-
son; el presidente del Centro de 
Estudios Simón Bolívar, Alejan-
dro López, y Rosario Soto, voce-
ra del Comité Nacional regional 
de organización.

En la actividad dieron a co-
nocer que el congreso se de-
sarrollará en el Centro Histó-
rico de La Guaira, las mesas 
técnicas se efectuarán en la 
Casa Guipuzcoana, Biblioteca 
José María España, Escuela 
Ambrosio Plaza, Ateneo de La 
Guaira, Escuela Taller, Casa 
Natal José María España, en-
tre otros espacios. Adicional-
mente se contará con tres es-
pacios centrales como lo son la 
plaza Bolívar de La Guaira, la 
plaza Bolívar.

El proceso de inscripción y re-
cepción de ponencias finalizó con 
el registro de 556 ponencias para un 
total de 964 personas inscritas, ade-
más de 183 ponencias virtuales.

Para esta edición se cuenta con 
un notable grupo de invitados in-

ternacionales como Medofilo Medi-
na (Colombia), Ramón Grosfoguel 
(Puerto Rico), así como intelectuales 
venezolanos como Iraida Vargas, 
Mario Sanoja, Luis Britto García, 
Judith Valencia, Vladimir Acosta, 
Omar Hurtado, entre otros.

Como actividad previa al con-
greso, la Red de Historia, Memo-
ria y Patrimonio de La Guaira, en 
conjunto con los cronistas comu-
nales, organiza un Congresillo de 
Historia el día 24 de marzo en la 
Escuela República El Salvador.

Igualmente, entre el 24 y 25 
de marzo se realizará el Festi-
val Estudiantil de Historia, en 
el que 61 jóvenes estudiantes 
de los liceos de La Guaira ex-
pondrán sus trabajos acerca de 
la historia y se premiarán a las 
ponencias más destacadas.

La programación cultural 
en ocasión del Congreso Nacio-
nal e Internacional de Historia 
rendirá homenaje a la historia 
contemporánea e identidad cul-
tural y abarca diversas activi-
dades, tales como: conciertos, 
cafés literarios, teatro, presen-
taciones artísticas nacionales e 
internacionales.

Desarrollan nuevo mecanismo para fortalecer la economía

Comunicadores independientes apoyan 
al movimiento de emprendedores
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En el mundo, 460.403.607 personas se 
han contagiado pro Covid-19, entre las cuales 
6.069.056 han perdido la vida y 393.788.325 
han superado la enfermedad. Estados Uni-
dos es el país con mayor número de casos 
y muertes por coronavirus a escala mun-
dial con 81.216.268 contagios y 991.038 
decesos. La India ocupa el segundo lugar 
al registrar 42.996.062 casos y 516.005 
fallecidos. Brasil lidera pico de infecciones 
en América Latina con 29.382.196 casos y 
655.326 muertes. 

Maria Van Kerkhove, epidemióloga líder 
de la Organización Mundial de Salud (OMS) 
dijo que si existe la variante deltacrón, que 
es una combinación de delta AY.4 y ómicron 
BA.1. que ha sido detectada en Francia, Paí-
ses Bajos y Dinamarca, pero a niveles muy 
bajos, “y no se tenemos indicios indicios 
claros de que esta variante sea más grave 
que ambas cepas por separado”, agregó la 
especialista 

Las autoridades sanitarias alemanas no-
tificaron 198.888 nuevos positivos y 283 
muertos en 24 horas, frente a 156.799 y 324 
hace una semana, mientras se estiman unos 
3.592.600 casos activos. Ante esta situación 
algunos estados federados, como Berlín, 
Hamburgo, Baviera y Renania-Palatinado, 
asoman la posibilidad de prolongar las res-
tricciones para contener la pandemia más allá 
del 20 de marzo, fecha estipulada para levan-
tar la mayoría de medidas en todo el país.

El subdirector de la Comisión de Sani-
dad de Jilin, Zhang Li, informó que ya se 
han construido en la provincia un total de 
cinco hospitales provisionales con capa-
cidad para 22.880 camas y otros están en 
construcción, para enfrentar la “situación 
grave y delicada” que vive la región al re-
gistrar más de 3.000 casos de transmisión 
local. Zhang anunció que realizarán cam-
pañas de pruebas masivas de PCR, sobre 
todo en los lugares más afectados: la capi-
tal (Changchun) y Jilin, que juntas suman 
más de trece millones de habitantes. 

Hasta la fecha, el 51 por ciento de la pobla-
ción de Egipto ya recibió al menos una dosis 
para combatir la enfermedad de la Covid-19, 
por lo cual las autoridades de salud planean 
elevar hasta el 70 por ciento el número de 
ciudadanos vacunados contra el virus en 
los próximos dos meses, informó el minis-
tro interino de Salud egipcio, Khaled Abdel 
Ghaffar, quien dijo que la quinta ola de conta-
gios que golpeó a Egipto ya se debilitó.  

En los departamentos Huila y el Cauca

Días antes el líder indígena Miller 

Correa había recibido amenazas  

en un panfleto de un grupo paramilitar

T/ Redacción CO-Rusia Today
F/ Cortesía
Bogotá

L
a violencia en Colombia no cesa, 
aun en víspera de la elección pre-
sidencial. Un firmante de paz y 

otro líder social fueron asesinados en 
Colombia en las últimas horas, informó 
el Instituto de Estudios para el Desarro-
llo y la Paz (Indepaz).

Jhon Kennedy Vargas Aros, de 37 
años de edad, excombatiente de las 
FARC, fue asesinado en el barrio Los 
Pinos del municipio Pitalito del depar-
tamento Huila. Se trata del noveno cri-
men ejecutado contra los firmantes de 
paz este 2022 y el 308 desde que se firmó 
el acuerdo en 2016.

El otro asesinato fue un reconoci-
do líder de la autoridad indígena del 
resguardo de Tacueyó, Miller Correa, 
quien al parecer se encontraba en una 
reunión y cuando se dirigía al muni-

cipio de Santander de Quilichoo fue 
raptado en Popayán, departamento 
del Cauca, por hombres desconocidos 
fuertemente armados, quienes luego lo 
asesinaron.

Este líder social, la víctima número 
40 de este año y el 1.326 desde el acuerdo 

de paz, era también consejero de la Aso-
ciación de Cabildos Indígenas del Norte 
del Cauca (ACIN).

El nombre de Correa había aparecido 
días antes en un panfleto con amenazas 
firmado por el grupo paramilitar Águi-
las Negras Bloque Suroccidente.

T/ Redacción CO-Sputnik
Lima

El Congreso de Perú votará el lunes 
28 de marzo sobre la suerte del pre-

sidente del país, Pedro Castillo, quien 
asumió el cargo a finales de julio de 2021. 
El Mandatario acudirá al recinto junto a 
su abogado para dar sus descargos ante 
las acusaciones el día de la sesión parla-
mentaria.

Las bancadas opositoras de Fuerza 
Popular, Renovación Popular y Avanza 
País solicitan la vacancia argumentan-
do la supuesta “incapacidad moral” del 
Mandatario para ejercer el cargo.

Lo acusan de haber mentido ante la 
Fiscalía por casos de corrupción y ade-
más de haber nombrado como ministros 
a personas con antecedentes judiciales 
o con poca preparación. A lo cual se le 
agrega una acusación de ser el presunto 

líder de una “mafia” dentro del Ministe-
rio del Interior.

La Constitución de Perú contempla 
que el Congreso puede solicitar la desti-
tución de un presidente, lo que fue utili-
zado para destituir a los últimos manda-
tarios Pedro Pablo Kuczynski (2016-2018) 
y Martín Vizcarra (2018-2020).

En la sesión se necesitarán 87 vo-
tos, de un total de 130, para destituir 
a Castillo.

T/ Redacción CO-VTV
Brasilia

Un fiscal brasileño solicitó al Tribu-
nal de Cuentas investigar al presi-

dente Jair Bolsonaro por una posible in-
terferencia en la política de precios de la 
petrolera estatal Petrobras, en medio del 
alza sostenida de los combustibles.

Mediante un escrito presentado ante el órga-
no que fiscaliza el Estado brasileño, el subpro-
curador Lucas Rocha Furtado afirmó que el 

Gobierno de Bolsonaro “pretende interferir” 
en las decisiones de Petrobras para “alterar 
indebidamente su política de precios”, por lo 
cual solicitó que este asunto sea aclarado.

En su solicitud, Furtado enumeró una 
serie de declaraciones del Mandatario, 
quien en los últimos meses ha criticado 
la forma en que Petrobras fija el precio 
de los hidrocarburos en Brasil, que es de 
acuerdo con los precios internacionales

A juicio del subprocurador, esas 
manifestaciones del jefe de Estado ha-

brían provocado una caída del valor 
de las acciones de Petrobras, que es de 
control estatal, pero tiene títulos nego-
ciados en las bolsas de Nueva York, Sao 
Paulo y Madrid.

Subrayó que la “actuación indebida” 
del Gobierno en la política de precios de 
Petrobras puede acarrear “posibles per-
juicios a las arcas federales, una vez que 
los accionistas minoritarios pueden sen-
tirse perjudicados y accionar judicial-
mente al Estado”.

El subprocurador afirma que el Mandatario pretende alterar la política de precios

Fiscalía de Brasil pide investigar a Bolsonaro  
por supuesta interferencia en decisiones de Petrobras

Bancadas opositoras lo señalan por presunta “incapacidad moral”

Congreso de Perú decidirá el 28 de marzo la suerte del presidente Castillo
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Moscú aseveró que no permitirá  

que Kiev adquiera armas nucleares  

y se siga militarizando, puesto  

que se vuelve un peligro para  

la seguridad del país, y señaló que  

le resulta inaceptable la expansión  

de la OTAN hacia el este de Rusia

T/ Redacción CO-RT-Ría Novosti-EFE-Prensa 
Latina
F/ Cortesía
Moscú

E
l presidente de Rusia, Vladimir 
Putin, reveló que Ucrania no 
muestra interés en la búsqueda 

de soluciones a la situación actual que 
sean aceptables para ambas naciones.

Así lo dio a conocer el servicio de pren-
sa presidencial mediante un comunica-
do en el que Putin en una conversación 
telefónica con el titular del Consejo Eu-
ropeo, Charles Michel, expuso sus pun-
tos de vista acerca de la marcha de las 
negociaciones entre Moscú y Kiev, con la 
finalidad de llegar a un acuerdo con las 
exigencias de Rusia.

Entre las condiciones de Moscú a Kiev, 
Putin destacó la necesidad del reconoci-
miento de la reunificación de Crimea a 
Rusia por parte de las autoridades ucra-
nianas y el establecimiento de garantías 
de neutralidad militar de ese Estado.

También, aseveró que los dirigentes 
de la Unión Europea ignoraron el ataque 
del día de ayer con misiles contra una 
zona residencial del centro de la ciudad 
de Donetsk, acción que calificó de inhu-
mana y criminal.

Enfatizó que Moscú no puede permitir 
que Kiev adquiera armas nucleares y se 
siga militarizando, puesto que, se vuelve 
un peligro para la seguridad del país, y a 
su vez señaló que le resulta inaceptable la 
expansión de la Organización del Atlánti-
co Norte (OTAN) hacia el este de Rusia.

CONTRADICCIONES
Por su parte, el presidente ucrania-

no, Volodimir Zelenski anunció que las 
negociaciones entre Rusia y Ucrania se 
reanudarán este miércoles.

El asesor de Zelenski, Mykhailo 
Podoliak, afirmó que, pese a que per-
sisten grandes diferencias entre las 
partes, aún es posible alcanzar un 
compromiso. “Seguiremos mañana. 
Hay contradicciones fundamentales, 
pero estamos aquí para intentar al-
canzar un compromiso”, manifestó.

Vale recordar que tanto Estados Uni-
dos como países europeos apoyan al pre-
sidente de Ucrania, Volodymyr Zelens-
ky, quien además pidió a las empresas 
tecnológicas estadounidenses Microsoft, 
Oracle y a la multinacional alemana de-
dicada al diseño de productos informá-

ticos de gestión empresarial, SAP, para 
que tomen más medidas contra Rusia.

A través de su cuenta en la red social 
Twitter, el presidente ucraniano pidió 
además que las empresas deben “de-
jar de respaldar” sus productos rusos. 
Cuestionó la retirada de las menciona-
das empresas en el país al catalogar sus 
acciones como “decisiones a medias”.

RETIRO DEL CONSEJO DE EUROPA
De igual manera, la Federación de Ru-

sia anunció que no continuará formando 
parte del Consejo de Europa, alegando 
que esta organización se ha convertido 
en un instrumento de la política contra 
el país, por parte de los Estados miem-
bros de la OTAN.

Resalta que el país mantendrá abierta 
a la cooperación pragmática y equitati-
va con los miembros del organismo en 
temas que sean de interés mutuo, y en el 

marco de las convenciones en las que la 
nación euroasiática estableció compro-
misos de participación.

Fragmentos del documento, destacan 
que la salida de Rusia del Consejo de 
Europa no afectará los derechos y liber-
tades de sus nacionales; debido que, en 
“en la Constitución de Rusia hay tantas 
garantías como en la Convención Euro-
pea de Derechos Humanos. Las cláusu-
las de la principales actas jurídicas del 
Consejo de Europa están incluidas en la 
legislación rusa”.

También, declara que la nación se-
guirá cumpliendo las decisiones del 
Tribunal Europeo de Derechos Huma-
nos, siempre y cuando no contradigan 
la Constitución nacional de 1949, ya que 
Rusia se convirtió en miembro de la or-
ganización intergubernamental en 1996.

Además, el comunicado señala que los 
Estados miembros de la Organización 

del Tratado del Atlántico Norte y de la 
Unión Europea aprovechan de su ma-
yoría en el Consejo, utilizándolo para 
promover su política antirrusa y renun-
ciando al diálogo equitativo.

RESOLUCIÓN HUMANITARIA
De igual manera, Rusia solicitó para 

este miércoles una reunión en el Con-
sejo de Seguridad de las Naciones Uni-
das (ONU), para poder votar por un 
proyecto de resolución humanitaria 
sobre Ucrania, informó el primer re-
presentante Permanente Adjunto de la 
nación, Dmitry Polyansky.

“Pedimos una votación al respecto (el 
proyecto de resolución) para mañana, 16 
de marzo”, dijo Polyansky, citado por la 
agencia RIA Novosti.

Presentó un proyecto donde se pedía un 
“alto al fuego negociado” que permita una 
evacuación rápida, segura y sin obstáculo 
de todos los civiles “enfatizando la necesi-
dad de que las partes interesadas acuer-
den pausas humanitarias con este fin”.

En el proyecto – citado por la agencia 
de noticias – expresa que Moscú exige 
que sea el Consejo de Seguridad de las 
Naciones Unidas que se encargue de la 
protección de civiles, personal humani-
tario y personas en situación de vulne-
rabilidad, entre ellos niños y mujeres.

De igual forma, se insta a no utilizar in-
fraestructura civil para el despliegue de 
instalaciones militares, así como no ins-
talarlas en zonas densamente pobladas.

México y Francia iban a presentar una 
resolución humanitaria ante el Consejo 
de Seguridad de la ONU, no obstante, 
decidieron mover el borrador a Asam-
blea General considerando que las reso-
luciones de la Asamblea General de las 
Naciones Unidas, a diferencia de las re-
soluciones del Consejo de Seguridad, no 
son vinculantes. Para Polyansky, esta 
movida “fue rara” debido a que se cono-
ce que la Asamblea General no adopta 
resoluciones humanitarias.

REGIÓN UCRANIANA DE JERSÓN
Las Fuerzas Armadas de Rusia han to-

mado el control completo de la región de 
Jersón, en el sur de la nación europea.

Un total de 16 objetivos aéreos fueron 
derribados en las últimas 24 horas por la 
aviación y la defensa aérea de las Fuer-
zas Aeroespaciales rusas: un avión Su-24 
y un Su-25 de la Fuerza Aérea ucrania-
na, un helicóptero Mi-8, y 13 vehículos 
aéreos no tripulados, incluidos seis Ba-
yraktar TB2, de fabricación turca.

Los aparatos aéreos operativos-tácticos 
del Ejército y los no tripulados destruye-
ron 136 instalaciones militares ucrania-
nas, incluidos siete centros de mando y 
control, cuatro sistemas de misiles tierra-
aire, tres lanzadores de cohetes múltiples, 
cuatro estaciones de radar para el reco-
nocimiento, la detección de objetivos y el 
guiado del sistema antiaéreo S-300, una 
estación de guerra electrónica, cuatro de-
pósitos de municiones y 72 puntos de con-
centración de equipos militares.

Tres hangares que contenían cuatro 
aviones de ataque Su-25 ucranianos, un 
helicóptero Mi-24 y cinco helicópteros 
Mi-8 fueron destruidos en un aeródro-
mo militar cerca de Kramatorsk, en la 
región de Donetsk.

Rusia solicitó reunión de la ONU

El Ministerio de Asuntos Exteriores de Rusia informó este martes que el Kremlin 
impuso un conjunto de sanciones dirigidas a altos funcionarios estadounidenses y 
canadienses, entre los que figuran el presidente Joe Biden y el primer ministro Justin 
Trudeau.

A través de un comunicado el ministerio ruso anunció: “Este paso, tomado a modo 
de respuesta, es una consecuencia inevitable de la política extremadamente rusófoba 
adoptada por la actual Administración de EEUU, que, en un intento desesperado por 
preservar la hegemonía estadounidense, rechazando toda decencia hizo una apuesta 
por la contención frontal de Rusia”.

El nuevo paquete de medidas constituye una respuesta a las fuertes sanciones im-
puestas a Moscú desde el inicio de la operación militar especial en Ucrania.

A continuación, la lista de funcionarios estadounidenses sancionados:
– El presidente de EEUU, Joe Biden
– El secretario de Estado, Antony Blinken
– El secretario de Defensa, Lloyd Austin
– El jefe del Estado Mayor Conjunto, Mark Milley
– El asesor de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Jake Sullivan
– El director de la Agencia Central de Inteligencia, William Burns
– La secretaria de prensa de la Casa Blanca, Jen Psaki
– El asesor adjunto de Seguridad Nacional, Daleep Singh
– La directora de la Agencia de EEUU para el Desarrollo Internacional, Samantha Power
– El hijo del presidente estadounidense Hunter Biden
– La exsecretaria de Estado Hillary Clinton
– El subsecretario del Tesoro, Wally Adeyemo
– La presidenta del Eximbank, Reta Jo Lewis
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Parodiando una vieja frase, hoy decimos “¡Ha 
muerto la verdad, viva la verdad!”.

En toda acción bélica, la primera baja es la verdad. 
Cuánto hay de certeza en esta afirmación y cuánto 
se debe hacer para que la verdad resplandezca.

¿Qué es la verdad? ¿Quién tiene la verdad? Estas 
preguntas podrían llevarnos por el camino de la fi-
losofía. Solo contemos los hechos, sin olvidar sus an-
tecedentes. El enfrentamiento entre Rusia y Ucrania 
sin describir los hechos pasados y los intereses que 
se mueven detrás, nos alejarían de la verdad.

Luego de la disolución de la Unión Soviética, 
Estados Unidos y la Unión Europea se compro-
metieron a no extender la OTAN –Organización 
del Tratado del Atlántico Norte- hacia el oriente, 
hacia Rusia; sin embargo, nuevos países fueron 
incorporados y convertidos en bases militares 
amenazantes contra Rusia; sus protestas y argu-
mentos fueron desoídos. 

La gota que colmó el vaso ruso fue el arma-
mentismo en Ucrania, su segura admisión en la 
OTAN, el renacimiento del nazismo en Ucrania, 
sus ataques contra las nacientes naciones de Do-
netsk y Lugansk, causándoles graves daños, en-
tre ellos, 14 mil muertos, en ocho años de guerra.

Hechos ocultados desde 2014 por los medios 
de comunicación globales y los gobiernos de los 
países occidentales, que imponen sanciones, se 
apoderan de sus dineros y bienes, envían arma-
mentos a los nazistas de Ucrania y mienten sobre 
el comportamiento y avance ruso.

obarrientosve@gmail.com
Caracas
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“Lo primero que hicieron los grin-
gos al entrar a Miraflores fue 

preguntar desde cuándo se había dejado 
crecer el bigote Guaidó”.

La sorna habitual en venezolanas y 
venezolanos, que no perdemos la opor-
tunidad de reírnos  hasta de nuestras 
desgracias, en los momentos más com-
plicados, saltó la semana pasada con 
chistes como el anterior, a propósito de 
la reunión sostenida por representantes 
del Gobierno estadounidense y el nues-
tro, encabezada por el presidente legí-
timo y constitucional de la República, 
Nicolás Maduro Moros.

Tanto en las tertulias callejeras o de 
oficina, así como en las redes sociales, 
no desperdiciaron la ocasión para hacer 
trizas no solo al pelele autoproclamado, 
sino también a connotados lamesuelas 
como Carla Angola o “El Matacuras” 
Leopoldo Castillo, por solo mencionar 
un par, cuyos lloriqueos desbordaron 
incluso sus propios límites en el oficio 
de halar mecates. 

Ni hablar de los ecos pegados desde Co-
lombia, donde hasta se preguntaron por 

qué sus amos imperiales no se dignaron 
en consultarles su opinión sobre el cóncla-
ve en nuestra capital. Las carcajadas se 
multiplicaron exponencialmente.

Lo cierto es que para recrudecer sus 
despechos, desvelos y pesadillas, la re-
unión de alto nivel se efectuó en el Pala-
cio Presidencial ubicado en Miraflores y 
no en el salón de fiestas del edificio don-
de reside el supuesto “interino”, como 
un reconocimiento bien claro sobre 
quién es el verdadero Jefe de Estado en 
Venezuela por parte de los genocidas de 
Washington, más allá de que para guar-
dar las apariencias días después hayan 
salido a gargarear que su marioneta es 
a quien le otorgan ese rol. 

Ese acercamiento y tácito reconoci-
miento era inevitable, dadas las eviden-
cias de que por vías de las imposiciones 
imperiales –incluyendo sus ilegales me-
didas coercitivas– no van a conseguir 
torcer la voluntad de la gran mayoría de 
nuestro pueblo, ni por ninguna otra. 

Sin embargo, se aceleró un tanto como 
producto de la actual coyuntura energéti-
ca mundial, luego de las operaciones mi-

litares a las cuales se vio obligada Rusia 
para frenar las agresiones en contra de sus 
ciudadanos por el Gobierno ucraniano.

En la práctica, como también es evi-
dente, representa otro paso en el cami-
no hacia el fin de la bufonada que desde 
hace tres años montaron desde la Casa 
Blanca y el Pentágono con la autoprocla-
mación de su títere delincuente, como 
una herramienta que les ha servido 
para apoderarse de miles de millones de 
dólares de activos del Estado venezola-
no en el exterior, pero no para derrocar 
al presidente Maduro y liquidar la Revo-
lución Bolivariana.

Mientras se va extinguiendo esta gro-
tesca payasada con la marioneta imperial 
–a quien también debería estar aproxi-
mándosele su hora de ingresar a una pri-
sión– nuestro Gobierno sigue dando los 
pasos en la dirección adecuada, para lo-
grar la recuperación económica de nues-
tra Patria, que tanto merece este pueblo 
digno después de su heroica resistencia 
frente a la saña imperial.  

jimmylopezmorillo@gmail.com
Caracas

Fin de la bufonada                                 Jimmy López Morillo

“¡Ha muerto 
la verdad, 
viva la verdad!”

Omar Barrientos Vargas

El 14 de marzo se cumplieron 120 años del na-
cimiento del Maestro de maestros, el doctor 

Luis Beltrán Prieto Figueroa, uno de los más im-
portantes pedagogos de Nuestramérica, autor y 
protagonista de una gran obra al servicio del pue-
blo venezolano. Particularmente, la educación de 
nuestro país le debe sus relevantes aportes teóri-
cos sobre la tesis del Estado Docente.

Son memorables sus palabras: 
“…todo Estado responsable y con autoridad 

real asume como función suya la orientación 
general de la educación. Esa orientación ex-
presa su doctrina política y, en consecuencia, 
conforma la conciencia de los ciudadanos...”.

Al plantear la tesis del Estado Docente impli-
caba su participación activa en los enconados 
conflictos de intereses y, en consecuencia, de 
poderes, donde él siempre tomó partido a fa-
vor de las grandes mayorías nacionales.

La concepción del Estado Docente la propu-
so el Maestro Prieto por primera vez en 1936, 
en el proyecto de Ley Orgánica de Educación 
Nacional -elaborado por una comisión mixta, 
integrada por miembros de la Sociedad Vene-
zolana de Maestros de Instrucción Primaria 
(Svmip) que él dirigía, la Federación de Estu-
diantes Universitarios (FEU) y profesores-, 
que introdujo ante un Congreso Nacional to-
davía dominado por el gomecismo, el cual lo 
rechazó debido a la presión de las viejas élites 
políticas, económicas y el clero; el menciona-
do proyecto en su artículo1º, proyectaba poner 
bajo la responsabilidad del Estado la educa-
ción del pueblo; buscaba ampliar la obligación 
del Estado para que lo más necesitados pudie-
ran asistir a la escuela.

Fue un choque contra la vieja educación de 
casta. Los sectores reaccionarios y conserva-
dores salieron en defensa de una supuesta li-
bertad de enseñanza, que no era otra cosa que 
una expresión ideológica de esos sectores, con 
la cual se pretendía mantener los vetustos va-
lores de la escuela tradicional elitista y exclu-
yente, heredada de la colonia como un sistema 
diferenciado y diferenciador para las distintas 
clases sociales y grupos de la sociedad, donde 
el valor de la igualdad, que es lo más caracte-
rístico de una sociedad verdaderamente de-
mocrática, era negado.

Aquella vieja concepción sostiene que la 
educación es un asunto reservado para las 
minorías privilegiadas; en esencia, son las 
mismas minorías que hoy siguen sosteniendo 
que la educación debe ser impartida por indi-
viduos y grupos privados, laicos y religiosos, 
en otras palabras, es la privatización neolibe-
ral, donde el Estado no debe inmiscuirse en la 
educación, la llaman Sociedad educadora.

La concepción del Estado Docente de Prieto si-
gue vigente, es el mismo Estado social de derecho 
y de justicia que concibió el comandante Hugo 
Chávez, el plasmado en la Constitución Boliva-
riana, pero precisado para la función educativa; 
es un desarrollo, desde lo esencial, del principio 
de la democracia participativa y protagónica apli-
cado al campo educativo, campo al que entregó 
toda su vida el Maestro de maestros.

palcarito3@gmail.com
Barcelona / Edo. Anzoátegui

A 120 años 
del nacimiento 
del Maestro Prieto

Irán Aguilera
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De acuerdo a su creador, 

Franklin Bello La Cruz, 

esta propuesta es el único 

“drummer collective” 

que funciona en el país

T/ Luis Jesús González Cova
F/ Cortesía F.T.T.
Caracas

E
n Venezuela hay demos-
traciones de sobra para 
afirmar que somos un 

país de músicos. Hasta el recono-
cido maestro inglés, Simon Ratt-
le, con base en su experiencia con 
el sistema venezolano de orques-
tas, afirmó que en la tierra de Si-
món Bolívar está el futuro de la 
música académica.

Además, hay múltiples ini-
ciativas que extienden esa idea 
mucho más allá del ámbito 
del género académico. Una de 
ellas, que ya lleva algún tiem-
po en desarrollo y tiene mucho 
camino aún por recorrer, es la 
Fundación Tambores de Taíno, 
una propuesta que su fundador, 
Franklin Bello La Cruz, define 
como el único “drummer co-
llective que funciona en nues-
tro país”, específicamente en el 
área comercial de la urbaniza-
ción Juan Pablo II, al oeste de 
Caracas.

“Drummer collective” se llama 
en inglés a una institución que se 
dedica al estudio formal de la ba-
tería, en un formato de enseñan-
za colectiva. En el exterior, tan 
solo cursar unas 10 semanas en 
una de estas escuelas puede cos-
tar unos 8 mil dólares estadouni-
denses. Aquí en Caracas, en la 
Fundación Tambores de Taíno, 
no solamente es gratuito, sino 
que además se asume esta tarea, 
más allá de la formación musi-
cal, como una labor social que en 
la práctica ha servido para mejo-
rar, por ejemplo, las condiciones 
de menores de edad con autismo, 
con problemas motores e incluso 
de adultos mayores al borde del 
alcoholismo.

En la Fundación Tambores de 
Taíno se atiende principalmente 
a niños, pero también a personas 
de cualquier edad que simple-
mente deseen aprender a tocar 
la batería o quieran convertirse 
en bateristas integrales. Esta en-
señanza es acompañada además 
con una orientación en valores y 
principios para la vida.

Si las personas interesadas 
pueden colaborar, el aporte es 
bien recibido, pero de entrada no 
cobran, no rechazan a nadie, por 
ningún concepto y no importa 
qué tantas dificultades rítmicas 
pueda tener el participante, en 
este lugar se esfuerzan porque 
cada integrante pueda conseguir 
la meta de ejecutar la batería 
hasta el nivel que materialmente 
pueda alcanzar.

EL ORIGEN
La génesis de esta fundación 

dedicada a la enseñanza musi-
cal se remonta a unos 24 años 
atrás, cuando Franklin Bello 
La Cruz decidió comenzar a dar 
clases de batería, en principio 
para tener una entrada extra 
de dinero y al mismo tiempo 
mantenerse más activo con su 
instrumento.

En aquel entonces las clases se 
impartían en un pequeño apar-
tamento de La Candelaria, de 
unos 30 m2 aproximadamente, 
de los cuales al menos la mitad 
se disponía para atender a los 
estudiantes.

El docente, junto a su esposa, 
Maivet Rodríguez, se traslada-
ron en 1999 a Puerto Rico, don-
de continuaron con la labor de 
formación. En 2006, volvieron al 
país, siempre concentrados en la 
labor de enseñar la ejecución de 
la batería.

PRIMERAS COSECHAS
De vuelta en Venezuela se die-

ron cuenta de la magnitud y la 
calidad de los frutos que resulta-
ron de su siembra inicial. Consi-
guieron que varios de sus prime-
ros alumnos se convirtieron en 
profesionales destacados de la 
movida musical venezolana.

Por ejemplo, Leonardo Rojas, 
quien ha tenido el privilegio de 
integrar agrupaciones de músi-
ca popular del Sistema Nacional 
de Orquestas y Coros Juveniles 
e Infantiles, como la Orquesta 
Latinocaribeña Simón Bolívar 
y la Orquesta de Rock Sinfóni-
co del mismo nombre, se inició 
en la batería en lo que es hoy la 
Fundación Tambores de Taíno.

También está en esa cosecha 
Benjamín Dugarte, baterista que 
ha compartido escenario con im-
portantes artistas de trayectoria 
internacional, así como Joel Ve-
negas, músico destacado en la 
escena jazzística de Seattle, Esta-
dos Unidos

“Incluso hay anécdotas hermo-
sas. Un alumno de aquí que fue a 
comprar una batería en una tien-
da en New York, se puso a tocar 
y el vendedor le dijo que tenía un 
sonido muy parecido a un maes-
tro de él que le decían el Taíno. 
Resulta que era un exalumno 
mío de Puerto Rico”, contó Bello 
La Cruz en conversación con el 
Correo del Orinoco.

De manera que con la fructífe-
ra experiencia forjada hasta ese 
momento, más los conocimien-
tos adquiridos en el Conservato-
rio de Música de Puerto Rico, en 
compañía de su hijo Franklyn 
Jr. y de su esposa, Bello La Cruz 
continúo su labor de dar clases 
de batería, pero ahora en un 
pequeño apartamento en Juan 
Pablo II.

LA FUNDACIÓN
La demanda creció hasta te-

ner una matrícula de aproxi-
madamente 50 niños. “Muchos 
no tenían dinero para pagar las 
clases y amaban tanto la música 
que yo no me atrevía a decirles 
que no vinieran. Entonces entre 
2014 y 2015 decidimos pasar a 
ser una fundación y creamos un 
fondo autogestionado para poder 
mantener esa matrícula”, narró 
el músico.

La fundación no recibe ayuda 
ni depende de ninguna entidad 
gubernamental. El sustento 
proviene de un porcentaje de 
las entradas del fundador, por 
concepto de elaboración de 
arreglos, composición de jin-

gles, toques privados y otras 
actividades similares.

MILAGROS 
DE LA MÚSICA

Igualmente, reciben aportes de 
aliados e incluso exalumnos del 
exterior que envían diferentes 
tipos de materiales empleados en 
la enseñanza de la batería.

Afortunadamente, luego de 
que el apartamento les había 
quedado microscópico para aten-
der a más de 50 chamos, desde 
el 14 de diciembre de 2015 se les 
cumplió el sueño de conseguir 
una sede, otorgada por Corpoca-
pital, en el único local de la zona 
comercial de Juan Pablo II que se 
había quedado frío.

En la actualidad dentro de ese 
local atienden a unas 65 personas, 
desde niños de apenas 2 añitos de 
edad hasta adultos mayores.

De una manera orgánica, la 
Fundación Tambores de Taíno 
se ha convertido en un asunto 
que, si bien tiene la música como 
principal motivo, va mucho más 
allá e incluso se cumplen proce-
sos que han sido, por llamarlos 
de alguna manera, terapéuticos, 
como el que protagonizó un niño 
con problemas de motricidad.

“Saúl Rodríguez comenzó a 
venir (a la fundación) para acom-
pañar a su hermano mayor y él 
mismo se enamoró de la batería. 
Y milagrosamente ya no tiene 
problemas de motricidad, porque 
uno con la batería debe tener in-
dependencia y coordinación en 
las cuatro extremidades. Es algo 

asombroso, no sabemos cómo pa-
san este tipo de cosas, pero ocu-
rren”, aseguró Bello La Cruz.

PLAN DE ESTUDIOS
El plan de estudios de la Fun-

dación Tambores de Taíno, fue 
confeccionado por el propio 
Franklin Bello con base en su ex-
periencia docente y enriquecido 
ahora con estudios en la licen-
ciatura en Educación que está 
a punto de completar junto a su 
esposa.

El programa contempla un 
propedéutico en el que se ense-
ñan las partes del instrumento 
y los principios básicos de los 
más importantes ritmos musi-
cales populares, con un acento 
especial en los de origen afro 
que se han desarrollado en el 
Caribe. De ahí los alumnos re-
corren batería I, II hasta la IV. 
Pero el estudio en la música 
nunca termina y a veces los 
alumnos continúan.

Este programa, según Bello 
La Cruz, llegó a sorprender al 
maestro Willy Díaz, encargado 
de la Cátedra de Percusión en la 
Unearte (Universidad Nacional 
Experimental de las Artes).

Díaz “nos dejó un video (en 
redes sociales) en el que nos 
dice que, ‘mi techo es tu piso’. 
Y nos aseguró que todos los ba-
chilleres de la fundación que 
deseen proseguir estudios de 
música, pueden entrar directa-
mente a la carrera en Unearte. 
Eso para mí tiene un valor tre-
mendo, porque él es un músico 
de alto nivel”, celebró el bate-
rista y docente.

Para entrar en contacto con la 
Fundación Tambores de Taíno o 
conocer más sobre ella, es conve-
niente conectarse con las cuen-
tas en redes sociales @tambores-
detaino o Tambores de Taíno, en 
FB, donde tienen tanto la cuenta 
como un fanpage.

La institución atiende a más de 60 personas desde los 2 años en adelante
 

A pesar de la encomiable labor 
que desarrolla la Fundación 
Tambores de Taíno, reciente-
mente en la comunidad donde 
se encuentran se ha corrido el 
oscuro rumor de que algunos 
grupos están interesados en 
desalojarlos de su local, aun 
cuando el inmueble no está 
ocioso, e incluso, de acuerdo a 
Bello La Cruz, hay otros espa-
cios que sí están desocupados 
en la misma zona.

En tal sentido, aprovecha-
ron la conversación con el 
Correo del Orinoco para ade-
lantar por esta vía la denuncia 
y, quizás, despejar los perju-
diciales rumores.
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Se convertirá en el sexto 

pelotero en las mayores 

que combina esa cifra de 

inatrapables con 500 jonrones

T/ Redacción CO
F/ Archivo CO
Caracas

M
iguel Cabrera fue el foco 
de atracción cuando Ti-
gres de Detroit abrió su 

campo de entrenamientos de ma-
nera oficial en Lakeland, Estados 
Unidos. Como siempre, “Miggy” 
se mostró optimista y respondió 
a las preguntas de la prensa con 
una sonrisa.

“Me siento bien y contento de 
estar de regreso al terreno de 
juego en buena salud y positivo”, 
señaló el maracayero en una 
conversación con Enrique Rojas, 
de ESPN Digital.

Cabrera, quien cumplirá 39 
años el 18 de abril, se alista para 
la penúltima campaña de su con-
trato por ocho años (2016-2023) y 
248 millones de dólares, con la 
histórica marca de tres mil hits 
en la mira, de la que lo separan 
apenas trece incogibles: “Fue 
algo que me puso a pensar mucho 
en la temporada muerta. Ahora a 
esperar con paciencia y tratar de 
hacer mi trabajo”.

Cuando lo consiga, se conver-
tirá en el sexto pelotero en los 
anales del juego que combina 
esa cifra de inatrapables con 500 
jonrones, junto con Hank Aaron, 
Willie Mays, Eddie Murray, el 
cubano Rafael Palmeiro y los do-
minicanos Albert Pujols y Alex 
Rodríguez, según reportaje de 
Alexander Mendoza para prensa 
LVBP.

Mientras suma hitos en su ca-
rrera y asciende en las listas de 
todos los tiempos, para allanar 
su camino al Salón de la Fama, 
Detroit aspira a asistir a la pos-
temporada por primera vez desde 
2014: “La meta siempre es tratar 
de llegar a los playoffs. Tenemos 
más experiencia, se agregaron 
buenas piezas, como Javy Báez 
y (nuestro compatriota lanzador) 
Eduardo Rodríguez. Ahora espe-
ramos ir por más, para tratar de 
ir a los playoffs”.

Pareciera que hay razones 
para ilusionarse, si bien los ben-
galíes terminaron con récord de 
77-85 en 2021, su sexta campaña 
negativa de las últimas siete, se 

ubicaron terceros en el centro de 
la Liga Americana y mejoraron 
en 28 triunfos los 49 que lograron 
en 2019, cuando se desarrolló un 
calendario de 162, antes que la 
pandemia acortada la zafra de 
2020.

En ese lapso, el equipo de la 
apodada “Ciudad de Motor” re-
unió el mayor incremento del 
porcentaje de triunfos en MLB 
(.292 en 2019 a .475 en 2021). Tras 
comenzar con balance de 9-24, 
Detroit consiguió darle la vuelta 
a la adversidad para terminar 
con un llamativo 68-61 (.527), solo 
detrás de Medias Blancas (76-56, 
.576), que se llevaron el banderín 
de la división.

Además de la llegada de Báez 
y Rodríguez, Detroit adquirió 
en noviembre al receptor Tuc-
ker Barnhart, en un cambio 
con  Rojos de Cincinnati. Entre-
tanto, se espera que el jardinero 
Riley Greene y el primera base 
Spencer Torkelson, cotizados 
prospectos de la organización, 
den un paso al frente y que Je-
imer Candelario se consolide 
como figura.

“Necesitamos poner el listón 
bien alto. Iniciamos esta pretem-
porada tras haber ganado un po-
quito, no mucho. Y creo que ne-
cesitamos repetir la consigna”, 
le dijo el piloto A. J. Hinch a la 
agencia AP.

Así que el proceso de recons-
trucción pareciera estar llegan-
do a un punto que le permita 
competir y no solo mejorar, en 

un año en el que la postemporada 
se expandió a doce equipos, uno 
más por cada liga.

“Creo que eso les da incenti-
vos a los equipos, tener mayores 
probabilidades de jugar en la 
postemporada”, abundó Cabrera 
sobre la creación de un tercer 
puesto comodín.

“Nuestro mánager y la organiza-
ción transmitió un nuevo mensaje 
el año pasado, que había llegado la 
hora de ganar”, agregó Cabrera, 
de acuerdo con un reporte de la 
agencia AP: “Ojalá podamos estar 
en salud y dar pelea”.

Estar libre de lesiones será cla-
ve, por lo que se espera que vuelva 
a desempeñarse la mayor parte del 
tiempo como designado, mientras 
Tolkerson ocupa la inicial u otro 
de sus compañeros, como lo hizo 
el curazoleño Jonathan Schoop en 
2021. “Miggy” reflexionó: “Quere-
mos a ‘Tork’ en la alineación. To-
maré el bateador designado. No sé. 
Tengo que hablar con el mánager 
y ver cuál es su plan”.

Más allá de ese tipo decisiones, 
propias del día a día en una cam-
paña, el venezolano tiene una 
cita con la historia.

EHIRE PATRIOTA
Por otra parte, Nacionales de 

Washington y Ehire Adrian-
za llegaron a un acuerdo para 
esta zarfra de Grandes Ligas. El 
pacto, como agente libre, es por 
1.500.000 dólares, según reporte 
de Daniel Álvarez Montes para 
El Extra Base.

La transacción, que tiene pen-
diente la evaluación médica, fue 
confirmada más tarde por Jesse 
Dougherty, periodista de The 
Washington Post, quien agregó 
que el monto del salario podría 
incrementarse por incentivos li-
gados al rendimiento.

Adrianza es el tercer venezola-
no con contrato garantizado en 
los “patriotas” y que cuenta con 
la habilidad de actuar en varias 
posiciones. Los otros son César 
Hernández y Alcides Escobar, 
que se proyecta para ser el cam-
pocorto regular desde el Día In-
augural, una vez que fue renova-
do poco después de concluida la 
temporada anterior.

Adrianza, de 32 años de edad, 
fue un pelotero importante en 
la estructura de los Bravos de 
Atlanta, que ganaron la Serie 
Mundial en 2021. El bateador am-
bidiestro ligó para .247/.327/.401, 
con 16 extrabases, cinco de ellos 
jonrones, y 28 remolcadas, en 
109 juegos. El utility cuenta con 
experiencia de nueve años en las 
Grandes Ligas.

Además de los criollos, Was-
hington tiene en roster de 40 a 
los infielders Carter Kieboom, 
Luis García y Lucius Fox, que 
también tienen posibilidades de 
hacer el equipo.

ODÚBEL SIGUE
Odúbel Herrera llegó a un 

acuerdo por un año con el con-
junto de Filadelfia, que se con-
cretaría después de una prueba 

física. El regreso de Herrera 
probablemente signifique que 
compartiría tiempo de juego 
en la pradera central con Matt 
Vierling, algo que el presidente 
de operaciones de béisbol de los 
Filis, Dave Dombrowski, insinuó 
en los entrenamientos del club.  

“Tenemos interrogantes en 
el jardín central y el izquierdo. 
Pero siempre hemos contem-
plado alternativas para que se 
compartan esas posiciones. Nos 
gusta que Matt Vierling sea par-
te de ese grupo de jugadores. 
Entonces, con Bryce Harper en 
el bosque derecho y luego Vier-
ling, no sería necesario contar 
con otros dos titulares”, señaló 
Dombrowski.

Aparentemente, el renovar 
con Herrera demuestra que 
al club de Filadelfia no les lla-
mó la atención ninguna de las 
opciones internas ni externas 
para reforzar la pradera cen-
tral, incluyendo a Kevin Kier-
maier de los Rays. El jardinero 
está disponible en el mercado 
de cambios, pero las fichas que 
busca Tampa Bay son de alto 
valor. Por eso, Filis espera que 
el dúo Herrera-Vierling pueda 
producir a un precio relativa-
mente económico.  

Herrera bateó .260 con 13 jon-
rones, 51 remolcadas y OPS de 
.726 en 492 visitas al plato en el 
2021. Fue su primera acción en 
las mayores desde mayo del 2019, 
cuando MLB lo suspendió 85 
encuentros por romper el regla-
mento contra el abuso domésti-
co. En el 2020, no jugó durante la 
pandemia, pero eventualmente 
se ganó un puesto en el roster del 
equipo grande el año pasado.

SUÁREZ CAMBIADO
Marineros de Seattle concretó 

un canje por el infielder Euge-
nio Suárez y el jardinero Jesse 
Winker de los Rojos.  El conjunto 
de Cincinnati recibió de Seattle 
a los lanzadores Justin Dunn 
y Brandon Williamson, más el 
guardabosque Jake Fraley.  

Como tercera base en sus úl-
timos años, Suárez pegó 31 cua-
drangulares el año pasado y 49 
bambinazos en el 2019 (marca 
para venezolanos en Gran-
des Ligas). Sin embargo, bateó 
.198/.286/.714 en 145 partidos del 
2021 con 171 abanicados y apenas 
56 pasaportes recibidos. El ara-
güeño de 31 años de edad estará 
en una prueba de fuego con los 
“nautas”, ya que su valor en el 
mercado ha disminuido debido a 
la alta cantidad de abanicados y 
el embasarse poco. Sus averages 
de .202 y .198 en las dos últimas 
zafras dejan mucho que desear.

Winker, quien fue convocado a 
su primer Juego de Estrellas en el 
2021, fijó una marca personal en 
el 2021 con 24 jonrones y tuvo una 
línea ofensiva de .305/.394/.556

Le faltan trece petardos para llegar a los tres mil hits de por vida
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E
l Gobierno Nacional anunció 
ayer el reinicio de las activida-
des en las fábricas Venemin-

sk y Mazven, ubicadas en el Com-
plejo Industrial de Santa Inés, en el 
estado Barinas, para la producción 
de tractores y camiones que ayuden 
a fortalecer los motores productivos 
de la nación, con especial énfasis en 
el sector agrícola.

Un convenio suscrito entre la 
República Bolivariana de Vene-
zuela y la República de Belarús, y 
que fue puesto en marcha en 2012, 
permitirá fabricar tres modelos de 
tractores: Lancero VM 130 Belarus 
1221, Lancero VM 89 Belarus 952 y 
Lancero VM 62 Belarus 522. Estos 
motores están destinados a traba-
jos de agricultura con máquinas 
suspendidas, semisuspendidas y 
remolcadas, trabajos de cargas y 
descarga, cultivo de plantas, gana-
dería y horticultura.

Veneminsk Tractores C.A se en-
carga del ensamblaje, producción, 
distribución y comercialización de 
tractores de uso agrícola, así como 
de la fabricación de artículos, mate-
riales y piezas relacionadas con el 
objeto social, la misma cuenta con 
una planta que tiene una capacidad 
instalada para producir 12 tractores 
por día.

Este convenio forma parte de los 
objetivos estratégicos del coman-
dante Hugo Rafael Chávez Frías 
para convertir a Venezuela en un 
país potencia en lo social, económi-
co y político.
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